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Ц ен тр ал ьн ы й  К о м и те т  К П С С  вы раж ает  

уверенность, что выполнение долговременной 

программы развития мелиорации земель станет 

всенародны м  делом. Э то  позволит сделать 

новый крупный шаг в создании высокоразвитого 

и у с т о й ч и в о г о  с е л ь с к о х о з я й с т в е н н о г о  

производства^ поднять на более высокую ступень 

всю советскую экономику.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
О  П л е н у м е  Ц е н т р а л ь н о г о  

К о м м у н и с т и ч е с к о й  п а р т и и  С о в
23 октября 1984 года состоялся очередной Пленум ЦК 

КПСС.
При открытии Пленума с большой речью выступил Гене

ральный секретарь ЦК КПСС товарищ К. У. Черненко.
Пленум рассмотрел вопрос «О долговременной про

грамме мелиорациИг повышении эффективности использова
ния ЛАелиорированных земель в целях устойчивого наращи
вания продовольственного фонда страны». С докладом по 
этому вопросу выступил член Политбюро ЦК КПСС, Предсе
датель Совета Министров СССР товарищ Н. А. Тихонов.

В прениях приняли участие В. К. Гусев — первый секре
тарь Саратовского обкома КПСС, А. 0- Ляшко — Председа
тель Совета Министров Украинской ССР, И, Б. Усманходжаев 
— первый секретарь ЦК Компартии Узбекистана, Н. А. На
зарбаев П|эедседатель Совета Министров Казахской ССР, 
Н, Н. Слюньков — первый секретарь ЦК Компартии Белорус
сии, Н. Д. Терещенко — председатель колхоза «Путь к ком
мунизму» Степновского района Ставропольского края, С. К. 
Гроссу — первый секретарь ЦК Компартии Молдавии, Н. Ф.

К о м и т е т а  
е  т с  к о г о  С о ю з а
Васильев — министр мелиорации и водного хозяйства СССР, 
Г. П. Разумовский — первый секретарь Краснодарского край  ̂
кома КПСС, В. П. Никонов — министр сельского хозяйстяв 
РСФСР, Н. Ф. Аксенов — первьт секретарь Алтайскол^е 
крайкома КПСС, П. П. Гришкявичус — первый секретарь 
Компартии Литвы.

По обсуждавшемуся вопросу Пленум ЦК КПСС принял 
постановление, которое публикуется в печати.

На этом Пленум закончил работу.

Речь Генерального секретаря 
товарища К. У. ЧЕРНЕНКО на Пленуме ЦК КПСС

Товарищи!
Сегодня рассматривается 

вопрос, имеющий прямое 
отношение к тому, что со
ставляет высшую цель дея
тельности КПСС. — неук
лонному повышению уровня 
жизни советских людей. 
Речь идет о крупш,1х до
полнительных мерах, на
правленных на решение 
Продовольственной пробле
мы на основе последова
тельной интенсифи1-сации 
сельскохозяйственного про
изводства, широкой ме.лио- 
раиии земель.

Как известно, на майском 
(1982 г.) Пленуме ЦК мы 
коллективно выработали и 
утверди.ти ПродоЕольствеи- 
Л-1УЮ программу страны. 
Прошло всего два года, но 
можно с уверенностью ска
зать. что это был, П.ЧОЛОТ-- 
вориый период. -■

В 1983 году получен са
мый высокий объе.м . сель
скохозяйственной продук
ции за всю историю стра
ны. И в нынешнем году в 
крайне неблагоприятных по
годных .условиях, при же-, 
сточайшей засухе во многих 
районах труженики села 
ведут героическую борьбу 
за то, чтобы результат был 
не меньши.м. Уже сегодня 
ясно, что суммарное произ
водство сельскохозяйствен
ной продукции за 1983 — 
19о4 годы будет примерно 
на ГО миллиардов рублей. 
больше, чем 'за первые, два 
года пятилетки.

Особенно отрадны наме
тившиеся перемены в жи- 
Ботночодстве. Среднегодовое 
производство мрлока уве
личилось на 7,4 миллиона 
тонн, мяса — на 1.4 миллио
на тонн, а яиц — на 4,6 
милл1:арда штук. Значитель
но возрос сбор овощей и 
ерруктов. Это позволило по
высить уровень потребления 
некоторых цеивьхх продук
тов, что сказалось и на 
ул.учшепии структуры пита
ния советских лю.дей.
. С.-ювом. успехи в сельско
хозяйственном прсизт^одстве 
есть !? они несомненные. Не 
сказать о них — означало 
бы Не отдать должное* са- 
моотверхсенному и нелегко
му труду работников полей 
и срерм. Сле.дует по до
стоинству оценить напря
женную организаторскую и 
политическую работу пар- 
Т1тйкых комитетов. совет
ских и хозяйственных орга
нов на селе. На- о от.метить 
тс'к.'К'е огро.миый вклад в 
развитие сельского хозяйст
ва тру.довых ко.ялектиЕов 
промышленности, строитель
ств?. транспорта, всего ка- 
ро-кого хозяйства.

Конечно. мы обязаны и 
далее у.множать сси.дкя по 
.-'-Ес.-ичению выт-уска гель- 
сксгозяйственнск продук- 
ПИ7:. гозтрвать необходимые 
1'словия для успешшой ра
боты всех отраслей агро- 
промыш.тенного гсомплекса.

Ключевая проблема, как . 
и прежде, — это неуклонное 
нараш.’.1вание производства 
зепнз. Нуя;ко обеспечить 
такие те.мпы его роста, что 
бы -̂1 б'шжайшие голы пол- 
И0СТЫ1, у.довлетворить все 
потребности страны.

Вторая неотложная зада
ча — закрепить положи
тельные тенденции в жи
вотноводстве, сделать все 
необходимое для его уско
ренного развития. Нам надо 
презкде всего повышать 
продуктивность скота путем 
качественного . улучшения 
стада и решительного ук
репления кор,мовой - базы. 
Получать больше продукции 
при том Же поголовье, с 
рациональными затратами 
кормов, труда и средств — 
таким должно быть основ
ное направление развития 
животноводства.

Несомненно, что единст
венно правильный путь ре
шения этих узловых задач 
■— всесторонняя интенсис1ги- 
кация ссльысохозяйствеиног 
го производства, перевод 

. его на индустриальные 
рельсы. Конечно, мы будем 
и дальше увеличивать ка- 

■ питальные вложения в сель
ское хозяйство, насыщать 
его техникой, другими мате
риальными средствами. Но 
главное, и сегодня, и впредь 
с высокой отдачей исполь
зовать все ЭТИ'ресурсы, со
средоточить их на тех уча
стках, где можно _ полу'чить 
наибольший и быстрый эф- 
сЬемгт.

Такой подход уже обес
печил весомые результаты 
в промышленном птицевод
стве, откорме скота, при 
воз.делывании по тмндустри- 
альной технологии кукуру
зы, сахарной светслы, дру
гих культур. Недавно По- 
■литбюро ЦК одобрило меры 
по внедрению интенсивных 
методов Выращивания ози
мой и яровой пшеницы, ко
торые должны дать стране 
дополнительно миллионы 
тонн зерна. По это*чу маги
стральному пути надо ' дви
гаться широким фронтом 
во всех отраслях сельско
хозяйственного производст
ва.

Товарищи! То позитивное, 
что достигнуто на данно.м 
этапе, и то, что нам пред
стоит сделать, во многом 
связано с принимаемыми 
мерами по социальному 
преобразованию села. В за
боте о людях, в создании 
надлежащих условий для 
их труда и быта, дальней
шего расцвета культурной 
жизни партия видит основ.у 
производственных успехов. 
Этим вопросам Политбюро 
.уделяет и будет уделять 
неослабное внимание. Се
годня мы можем вполне оп
ределенно сказать, что в 
жизни сельских тружеников 
происходят коренные изме
нения, к лучшему меня
ется облик нашей дёревни.

За четыре года пятилетки 
на селе будут сданы в эк
сплуатацию жилые дома об
щей площадью 132 миллио
на квадратных метров, что 
позволит улучшить жилищ
ные условия более 10 мил
лионам человек. Расшири
лись масштабы строитель
ства школ, детских до- • 
школьных учреяедений, 
объектов здравоохранения и 
культуры, совершенствует
ся бытовое обслуживание.
Из гола в гол повышаются 
реальные доходы колх10з-

ников и работников сювхб- 
зов, быстро растет продажа 
товаров.

Вдумайтесь, товарищи, в 
такие цифры. По данным 
ЦСУ СССР, сегодня из каж
дых ста семей на селе 05 
имеют телевизоры, 87 ■—■ 
радиоприемники, 73 — холо
дильники, около 60 семей 
имеют, стиральные машины. 
Почти у каждой второй 
семьи в сельской местности 
— легковой автомобиль или 
мотоцикл. Все это свиде
тельствует о заметных до
стижениях на пути решения 
одной из наших программ
ных задач — сближения 
уровня жизни сельского на
селения с городским.

А рзять такой вопрос. 
Псс.-е принятия известных 
поста.чов.лений о развитии 
Л И' пых подсобных хозяйств 
ко.?ч1чество прииад.лежащего 
населению крупного рога
того скота увеличилось на 
один' миллион 600 тысяч го
лов, на столько же возрос
ло и поголовье свиней. 
Больше стало выращивать
ся овец и птицы. Это суще
ственное дополнение к на- 
ше.чу колхозно совхозному 
производству.

Особо хочу от.метить, что 
в последние годы началось 
сокращение оттока сельско
го населения в города. Ска- 
же.м прялю — это долго
жданный процесс, и ' теперь 
он стал реальностью. За 
три го.да уход людей из се
ла в пело.м уменьшился на 
8 процентов. В Российской 
Фе.дерации — на 24, а. в Не
черноземной зоне — на 30 
процентов

Очень важно также, что 
.увелич.члась рождаемость в 
сельских седгьях. В текущей 
пятилетке это наиболее ха
рактерно для РСФСР, Укра
ины, Белоруссии, республик 
Прибалтики, хотя известные 
трудности демографического 
порядка в эти.х регионах 
еше остаются. В целом же 
по стране рождае.мость в 
1983 году достигла на селе 
самого высокого уровня за 
последние 20 лет.

Товарищи, в кратком вы
ступлении я не ставлю 
цель дать исчерпывающий 
анализ первых итогов вы
полнения - Продовольствен
ной програ.лг.мы. Одно мож
но, твердо сказать: она прет
воряется в жизнь, и совет
ские люди это воочию ви
дят.

Конечно, мы далеки от са- 
мо.успокоенности. Положе
ние в сельском хозяйстве 
на ряде участков остается 
трудным. ПроизводстЕо про
дукции этой отрасли еще 
отстает от растущих потреб- 
ностехг страны. При всех 
положительных результатах 
остротя в снабжении насе
ления многих городов про
дуктами* питания, и прежде 
всего мясом, еще не снята.
И это беспокои’г Централь
ный Комитет, является 
предметом его повседневной 
заботы.

Проблемы, которые вы
двигает жизнь . на пути пре
вращения сельского хозяй
ства в высокоразвитый сек
тор эконо.мики, требуют но
вых, наиболее эффективных

решений. И речь идет не о 
перестановке акцентов в 
наших директивах, а о поис
ке подлинно новаторских 
и творческих подходов.

Исходя из этого, Цен
тральный Ко.митет ставит 
сегодня вопрос о широко
масштабном развертывании 
мелиорации земель, рас- 

“СгзаатриБаЯ" ее' как решающий 
фактор дальнейшего подъе
ма сельского хозяйства, ус
тойчивого наращивания 
продовольственного фонда 
страны.

Вы, товарищи. хорошо 
знаете, в каких непростых 
условиях . нам приходится 
вести сельскохозяйственное 
пгоизЕодство. Ведь подав
ляющая часть посевных 
площадей находится в не
благоприятных природно- 
климатических условиях, 
подверже!» засухам. Чтобы 
при Taicof.i положении полу- 
'гать устойчивь.’е урожаи, 
надо свести к минимуму 
уязБИ.мость сельского хозяй
ства от капризов погоды.

Это крупнейшая задача, 
вековая мечта хлебороба. 
О путя.х ее решения .уже в 
первые годы Советской 
власт.ч ду.ма.д В. И. Ленин. 
В 1921 году по , его инициа
тиве бы.до принято поста
новление Совета Труда и 
Обороны «О борьбе с засу
хой». в котором, говорится: 
«Признать борьбу с засухой 
дело)',! первостепенной важ
ности для сельскохозяйст- 
Реиной жизни страны и ме
роприятия, предпринимае
мые в это.м направлении,— 
имеющими осевое значе
ние».

В том же году Владимир 
Ильич обращается с пись- 
.мо.м к к'о.м.чунистам Кавка
за. С предельной ясностью 
и. глубиной он указывает: 
«Орошение больше всего 
нужно и больше всего пере- 
соз.даст край, возродит его, 
похоронит прошлое, укрепит 
переход к социализму».

Так по-ленински мудро и 
прозорливо ставилась зада
ча в то вре.мя. Думаю, нет 
надобности доказывать, что 
не потеряла она актуаль
ность и остроту и в наши 
дни. Необходимо в конце 
концов избавить людей от 
мучительного беспокойства 
За с.удьбу ■ урожая, дать им 
радость победы над стихи
ей. Это наш долг, это наша 
обязанность. >

Николай Александрович 
Тихонов подробно изложит 
разработанный Совето.м
Министров . СССР и утверж
денный Политбюро ЦК 
план мелиорации земель на 
период ло 2000 года.

Решения, которые сегодня 
будут приняты, бесспорно, 
открывают новый крупный 
этап в повышении плодоро
дия земель. В сравнительно 
короткие сроки намечено в 
полтора • раза расширить 
площади орошаемых и осу
шенных , угодий, что позво
лит. удвоить выход с них 
продукции растениеводства.
В 'итоге страна сможет по
лучать независимо от ко
лебаний погоды почти по
ловину всей продукции 
земледелия. Это, товарищи, 
самое главное.

И вопрос не только в 
масштабах, хотя, как вы 
видите, они весь.ма внуши
тельны. Суть дела в качест
венной стороне работы по 
улучшению земель. И.меет- 
ся в виду создать' крупные 
зоны гарантированного про
изводства сельскохозяйст
венной продукции на про
мышленной основе, своего 
рода фабрики зерна, кор
мов, овощей. Разумеется, 
что делать это надо с ис- 
пользование.м современных 
инженерных, по существу 
автоматизированных си
стем. На обновленных зем
лях в первоочередно.м по
рядке должны найти приме
нение научно обоснованные 
прие.мы земледелия, лучшие 
сорта и гибриды, передовые 
технологии, программирова
ние урожаев.

По правде сказа'гь, рань
ше мы не могли и мечтать 
о том, I чтобы ставить и ре
шать на селе подобные за
дачи, носящие принципиаль
но новый характер. Теперь 
такие возможности у нас 
есть. Если прелгде хозяйст
ва получали разрозненную 
и к тому же малопроизво
дительную технику, то сей
час машлностроение пере
ходит на производство са
мых современных ко.мплек- 
тов и систе.-и машин. Созда
ны эффективные химиче
ские средства защиты ра
стений, сорта и гибриды 
культур интенсивного типа. 
Растет выпуск минераль
ных .удобрений. Наше сель
ское хозяйство в настоящее 
время располагает кадрами 
квалифицированных специ
алистов и крупных органи
заторов производства. Наби
рают силу, особенно в рай
онном звене, агропромыш
ленные объединения как 
основная форма интеграции 
сельского хозяйства и про- 
мыш.денности. Последова
тельно еовершекствуется 
экономический механиз.м, 
развивается бригадный под
ряд на селе. Дело теперь за 
тем, чтобы в максимальной 
степени привести в дейст
вие все эти новые возмояс- 
пости. '

Прежде всего, товаршЬи, 
заоота о повышении продук
тивности сельского хозяйст
ва требует иного отношения 
к земле — одному из самых 
ценных наших капиталов.
А уж к орошаемы.м и осу
шенным землям следует 
подходить еще более береяс- 
но. На йзыке хлебороба это 
значит вложить в улучшен
ный гектар все,' что необхо
димо, вложить в него всю 
Дзчпу, и тогда земля даст 
щедрую отдачу.

Надо исходить из того, 
что нередко мелиорация оп
ределяет, в полном с.мысле 
слова, исизнеспособность хо
зяйств и целых районов. 
Возьмите Саратовскую об
ласть. Зде^ь удары засухи 
настолько часты и жестоки, 
что в недавнем прошлом 
многие хозяйства годами не 
могли уйти от .бескормицы. 
Мне рассказывал тов. В. К. 
Гусев, что с приходом воды 
люди обрели уверенность, 
увидели перспективу, ста
ли лучше жить и лучше

трудиться. Теперь, когда по
ливное поле, составляет пол
миллиона гектаров, область 
стабильно выполняет планы 
по продаже государству 
продукции 5КИВОТ1ГОВОДСТВа. 
Решена проблема снабже
ния населения овощами.

Орошение буквально пре
образило лаже такие извеч
но бесплодные земли, как 
Ногайская степь в Ставро
полье. В колхозе «nyi'b к 
коммунизму», которым ру
ководит тов. Н. Д. Терещен
ко, после соз,дания ороси
тельной системы урожай
ность многолетних трав и 
силосных культур подня
лась до 128 центнеров кор
мовых единиц, тогда как 
раньше составляла всего 5 
центнеров. Втрое возросла 
урожайность зерновых. Вот 
какие огро,мные воз.можио- 
сти заложены в мелиора
ции!

Товарищи! Осуществляя 
оощегссударственкую про
грамму улучшения земель,

' очень важно правильно вы
брать приоритеты в на
правлении капитальных' 
вложений и в производстве 
продукции. В новом плане 
отдается предпочтение ре
шению таких ключевых 
проблем сельского хозяйст
ва, как" увеличение произ
водства зерна и кормов. 
BajKHo и то, что будет за
вершен перевод на ороше
ние овощеводства.

Что касается территори
ального аспекта проблемы, 
то .мы вполне обоснованно 
идем на юг страны с иаи- 
большимл ооъе.ма.ми работ 
по орошению. Здесь хоро
шие земли, достаток тепла, 
имеются трудовые ресурсы, 
дрз’гими словами, скорее 
будет достигнут максималь
ный эффект. Будут продол
жены мелиорат1!вные рабо
ты в Нечериозе.мье, что си- 

, грает важную роль в пре
образовании этой зоны.

Приступая к широко.му 
развертыванию мелиорации, 
надо прежде всего позабо
титься о ка.р.диыальном по
вышении эфс}5ективиости ис
пользования орошаемых и 
осушенных зе.мель. 

Непростительно, что в 
стране пока проектная уро
жайность достигается лишь 
на одной трети поливных 
угодий. В течение многих 
лет не повышается продук
тивность ул5’чшениых зе
мель в Белоруссии. Молда
вии. почти в каяедой второй 
области Российской Феде
рации. В Ростовской обла
сти, например, получают иа 
поливе почти в полтора ра
за меньше зерна, кормов и 
другой продукции, чем в 
Крымской области А ведь 
природные условия в степ
ных районах у них пример
но одинаковые.

Мы Не можем быть удов
летворены и тем. что водо
хозяйственное строительст
во ведется не всегда каче
ственно и комплексно, без 
расчета на долголетнюю 
службу и высокую отдачу 
мелиоративных систем. В 
ряде областей в запушенном 
состоянии оказалась их эк
сплуатация. ЕГеобоснованно 
на задний план отодвига

ется проведение простей
ших мелиораций, позволяю
щих при небольших затра
тах существенно улучшить 
состояние полей. Во многих 
регионах, прямо скажу, бес
хозяйственно расходуктгея 
водные ресурсы.

И какими бы причинами, 
некоторые товарищи ' все 
это ни объясняли, так sfer 
сти дело рачительные хЬ- 
зяева не должны.

Министрам товарищам Ва
сильеву, Месяцу и Козлову 
надо решительно искоренить 
вредную для дела разоб
щенность, а нередко и ве- 
дометвеннскл-ь в работе. 
Выполнять обязанности по 
организации водохозяйст
венного строительства и ис
пользованию земель следу
ет сов.местными усилиями, 
по-делОЕому и конструктив
но, с высокой ответствен
ностью перед партией и 
правительстЕО.м.

За решение этих проблем 
надо более предметно и на
стойчиво браться районным 
агропромышленным объеди
нениям, всем сельскохозяй
ственным органам в центре 
и на местах.

Особо хотел бы выделить 
такой вопрос. В проведе
нии работ по всему циклу 
мелиорации — от выбора 
объекта до получения про
ектной урожайности — не
пременно нужен ко.мплекс- 
ный подход. Решения про
блем водохозяйственного 
строительства, освоения зе
мель, обустройства хозяйств 
иа этих угодьях должны 
быть взаимоувязаны с са
мого начала. На орошаемые 
и осушенные земли надо 
дать полной мерой все то, 
что требуется: удобрения,
технику, химические сред
ства защиты посевов, все 
другие материальнОттехни- 
ческие ресурсы, в том чис
ле для эксплуатации си
стем. В самом деле, товари
щи, уж очень большие на- 
ролиь)е деньги мы вклады
ваем в мелиорацию и очень 
большие надежды на нее 
возлагаем. Поэтому нельзя 
допустить, чтобы из-за про
счетов на каком-либо уров
не управления были подор
ваны возможности получе
ния наилучшего результата.

Госплану СССР, мини
стерствам и ведомствам при 
разработке основных на
правлений на двенадцатую 
пятилетку следует учесть те 
новые требования, которые 
предъявляются ныне к, ме
лиоративному и сельскохо
зяйственному машинострое
нию, производству мине
ральных удобрений и необ
ходимой химической про
дукции.

Многое будет зависеть от 
местных органов. Надо реа
листически, взвешенно под
ходить к выбору первооче
редных объектов мелиора
ции. Особый подход нужен 
к экономически слабым хо
зяйствам. Такие хозяйства 
следует заблаговременно 
подготовить к Использова
нию земель с инженерными 
мелиоративными система-' ■ 
ми. Необходимо укреплять 
их кадрами, создавать про
изводственную .базу, .повы
шать культуру земледелия.

Мы йправе раосчить1Ьат)» 
также на то, что KoAx^ti 
и совхозы не станут- tiaebii*- 
но ждать, когда,.к цим ,kW- 
то приедет и начнет pagpicbi. 
Они должны проявить,- и,НЙ7 
циативу, использовать -внуф; 
ренние воз.можности, при
влечь собственные силь) ,и 
средства , для, ; npQ*iSA««^ 
совместно с Водохозяйств1̂ -  
ными организа^гиямй раё^ 
по .мелиорации своих 
мель.

Неотложное дело —' 
ведение в порядок ёстеё̂ г- 
■венных кормовых угодий. 
Площади их, как известно, 
огромны. И я бы, товарищи, 
сказал, что просто невоз
можно переоценить peaej^^W 
этой по сути неисчёрпаёйой 
кладовой естественного, кс®̂  
ма. За- повьшдение продук
тивности всех лугов и паст
бищ надо браться безог^а- 
гательно, всеми силами и 
со всей настойчивостью.'
. В связи с обсуждаемый 

сегодня вопросом нельзя че 
сказать об экологических' 
проблемах. Осуществляя 
широкую?': мелиорацию,: . №•! 
так или иначе вторгаенея')* 
природу. , Поступать нужно 
очень осторожно, чтобы, 
преобразуя землю, йе толь
ко не нанести ей. вреда, а 
улучшить ее, облагородить, 
у.множить воз.можности при
роды. !^е мы обязаны ЖИТЬ, .. 
не только сегодняпГнйм 
днем,' но и завтрашним, цё ,■ -. 
допускать поспешньгх. не- 
продуманных решений.' 
Здесь уместно напомНитъ 
высказывание К. Маркса о 
том, что людй, пользующие- , 
ся землей, как добрые отпы 
семейств, должны оетЗяить' 
ее улучшенной последую- ' 
щим поколениям. -

Пользуясь случаем, .хочу 
сказать вот о чем. Великим ’ 
даро.м природы . йвляется - 
лес. Он играет огромную 
роль Б сохранении водньйс 
и земельных ресурсов, в 
улучшении Окружающей 
среды и, .можно смело ска
зать, в оздоровлении всей 
жизни на земле. Велико 
ямачение ' для экономика 
страны продукции леерв; 
Обращаться с ними надо 
так же бережно, как и с 
землей. '

Мне .. рассказывали неко- .. 
тсрые секретари крайкомой 
и обкомов, что тамц? где 
есть .лесополосы, гле ■ - на?.. . 
саждениями защищены ов
раги и песчаные .земли'; 
тад! поля .меньше страдают 
от суховеев. ветровой и 
водной эрозии. Очевидно,, 
здесь есть вопрос и им ..не;" 
обходимо заняться всерьез.
Это относится и к эффек
тивному использованию. 
лесОсырьевых ресурсов.; . и 
восстановлению лесов рос-' 
производству их onepen-^io-- 
щкми темпа.м!!. Об ; дтом'- 
следует поглубже' подумать 
и. может быть, переоценить 
кое-какие точки зрен-йя. . , , '■

Вот те соображения. ■'ко
торыми хотелось бы иоде;, 
литься . в связи, с ' вопросами, . 
стоящ'ими Е повестке дня.

Товарищи! Наша партия' 
вступила в перког практи-. 
ческой подготовки к ,.свое-, , .

(Окончание на 2-й стр.)
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Речь Генерального секретаря ЦК КПСС 
товарища К. У. ЧЕРНЕНКО на Пленуме ЦК КПСС

(Окончание.
Начало вя 1-й Стр.)

му очередному, XXVII 
съезду. Я говорил уже на 
юбилейном пленуме правле- 
•ния Союза писателей, что 
сейчас Политбюро ЦК' 
особое внимание уделяет 
подготовке новой редакции 
Программы КПСС. Одновре
менно разрабатываются 
предложения о возможных 
изменениях в Уставе пар
тии. Нам очень важно обе
спечить органическое един
ство этих основополагаю
щих Документов.

В Уставе, как и в новой 
редакции .Программы, долж
ны найти отражение выте
кающие ’ из политического 
курса КПСС высокие тре
бования к организации 
внутренней жизни партии, 
■стилю и методам деятельно
сти каждого ее звена, к ра
боте и поведению коммуни
стов, их активности, ответ
ственности и дисциплине.

.Неотъемлемая составная 
чайть подготовки к. съезду 
— разработка планов на 
двенадцатую пятилетку и 
перспективу, в которых 
предстоит■воплотить •и кон
кретизировать экономиче
скую стратегию партии до- 
конца ыынепшего столетия.

Основная цель этих пла
нов ясна. Она состоит .в 
том, чтобы, опираясь на все

более весомые результаты 
труда советских людей, 
поднять на качественно но
вую .ступень народное блат 
госостояние, ' значительно 
повысить материальный и 
духовный уровень жизин 
нашего народа, -

Партией четко определе
ны главные пути достиже
ния новых . рубежей. соци
ально-экономического про
гресса. Это ускоренное раз
витие общественного произ
водства, максимальное ис
пользование интенсивных 
факторов роста. Коренного 
перелома в повыщении- эф
фективности народного хо
зяйства мы должны ' добх^ть-. 
гя уже в двенадцатой пяти
летке;

Перевод экономики на 
рельсы интенсификации мо- 
зкет быть достигнут лишь 
На основе' научно-техниче
ского прогресса. Следует 
повсеместно добиваться ре
шительного повышения про
изводительности труда и 
улучшения качества про
дукции. Не менее важно 
настойчиво продолжать во 
всех отраслях линию на 
.усиление реисима окономии, 
совершенствование управле
ния и хозяйственного ме
ханизма.

Высокие темпы, эффек
тивность производства, доб
ротное качество изделйй—̂

все; это доляого стать обяза
тельным правилом работы 
каждой отрасли, каждого 
предприяхи.ч, я бы сказал, 
кормой ' труда каж,дого ра
ботника. И здесь никаких 
скидок быть не ,дол.ч1но!

Сейчас особенно важно 
перевести эти принципиаль
ные установки на конкрет
ный’ язык заданий и пока
зателей государственных 
планов — главного инстру
мента реализации экономи
ческой политики партии.

Политбюро ЦК рассмот
рело , предварительные ито
ги работы над перспектив
ными планами. Поставлена 
задача предусмотреть более 
высокие, напряженные пла
новые задания по развитию 
производства, повышению 
его эффективности, росту 
уровня жизни народа. Сей
час в Госплане, министерст
вах и ведомствах, в респуб
ликах и областях, на пред
приятиях развернута , рабо
та по мобилизации резер
вов для .того, чтобы еще 
больше нацелить наши 
планы на достижение мак
симальных конечных ре
зультатов.

Например, Минэлектро- 
техпром нашел возможности 
предусмотреть в плане при
рост продукции за пять лет 
на -уровне 35 процентов. Это 
вьгше первоначальных наме

ток Госплана СССР по это
му мшпхстерству.

Творчеоки подошла к де
лу Владимирская областная 
партийная  ̂ организация. 
Изыскание дополнительных 
резервов позволило увели- 
чи’гь намечаемый ранее 
прирост прсмышлюнкого 
производства в 1,3 раса.

Недавно, как вы знаете, 
ЦК одобрил работу по по
вышению эффективности 
экономики, проводи.мую Ле
нинградским обко.мо.м пар
тии. Многое делается в 
этом направлении в Москве, 
на 'Украине, в Казахстане, 
Грузии и других регионах. 
Думается. такую работу 
нужно активнее проводить 
в каждой республике, обла
сти, во всех .министерствах, 
на каждом предприятии.

Готовясь к съезду, партия 
сосредоточивает усилия 
трудяш.ихся на успешном 
завершении планов текуще
го года и пятилетки в це
лом. Сегодня уже можно 
"казать, что итоги нынеш
него года будут иеплохи.-ии. 
Народное хозяйство продол
жает набирать телшы, .улуч
шаются качественные пока
затели. растет и жкзнен- 
нь1Й уровень советских лю
дей.

Но мы отчетливо видим и 
упущения. Немало пред

приятии и хозяйств, ряд от
раслей работают ниже сво
их гоздюжностей, не вы- 
ПОП1ТЯГОТ планы и обяза
тельства. Вре.мя еше есть. 
До конца пятилетки Еолее 
года, и многое молено по
править. Надо с большей 
энергией и настсйчивостью 
наводить погя,док на про
изводстве, повышать орга
низованность, .укреплять 
плановую и производствен
ную дисциплину, особенно 
на отстающих участках.

Несколько с.-:ов о завер
шении сельскохозяйствен
ного года и подготовке к 
будущему уроя;аю. Из-за 
пргодных условий в ряде 
районов пострадали посевы, 
.вследствие чего будет суще
ственный недобор зерна. 
Сложилась известная на
пряженность в обеспечении 
лгивотководства кормами. 
Повсеместно сельские тру- 
зкеники при активном уча
стии горожан самоотвер
женно работают над прео
долением ро,вникших труд
ностей. ЦК КПСС высоко 
оценивает эти усилия. Сей
час очень важно исполь.зо- 
вать все возможности, что
бы обеспечить успешное 
проведение зимовки скота, 
не допустить ни малейшего 
спада в Производстве и за
готовках продуктов живот
новодства. На высоком уров
не нужно провести всю

подготовку ' к весенце-полс- 
вы.м работам.

В общем, в оставшиеся 
месяцы этого года и в за
вершающем году пятилетки 
надо всем трудиться по- 
ударному. с ПОЛНОГ1 отда
чей, сездавать надежную 
основу для уверенного стар
та в новой пятилетке.

Товарищи! Сегодня Пле
нум ГТК обсудит п.ран боль
ших созидательных работ 
по повышению плодородия 
земли. Его претворение в 
ски.знь партия считает удар
ным иаправлениегл на бли
жайшие годы.

Участники Пленума озна
комлены с погтанов-пекиями 
ЦК КПСС и Совета Мини
стров СССР, которыми кон
кретизируется программа 
мелиорации. Хочу обратить
ся от имени Политбюро 1'''К 
к первым секретаря;,! ЦК 
компартий союзных респуб
лик, крайкомов и обкомов 
партии с просьбой взять 
Быполиение этих решений 
под строгий партийный 
контроль.

Успех будет зависеть от 
Понимания политической 
значимости выдвигаемых 
задач к£н!дым труженико.м, 
каждым ко.длектиЁОМ, от 
организации дела на всех 
.участках. На этом надо со
средоточить организатор
скую и политическую ра
боту партийных организа

ции, деятельность советпеих 
и хозяйственных органов.

В каждой республике и 
области, в каждом районе 
надо продумать ' и ссущест- 
вить четкий план реализа- 
ц.ии на1меченных мер ’ с 
учетом местных производст
венных и природко клима
тических .условий. Тут осо
бенно важно проявить твор
ческий подход, хозяйскую 
с.мекалку, предприимчи
вость. уйти от привычных, 
по устаревших стандартов. 
На первый план должна 
быть поставлена работа по 
Улучшению подготовки вы- 
с01соквалифицированных ме
лиораторов, агрономов и 
.др.ушх специалистов' сель
ского хозяйства. Надо уже
сточить спрос за эффек
тивное ведение работ по 

. мелиорации и результаты 
хозяйствования на улуч
шенных землях.

В свете новых задач по
вышаются требования к 
первичны.м партийным ор
ганизациям колхозов и сов
хозов. сельским райкомам 
партии. Они призваны уси
лить воспитательную рабо
ту с людьми, добиваться по
вышения организоБснности 
и порядка го всех звеньях 
трудовой жизни села, разви
вать у каждого труженика 
чувство высокой стветст- 
венности за дела на пору
ченном участке.

Многое предстоит сде
лать работникам идеологи- 
' ческого фронта, средствам 
массовой ипфор.мации. Их 
прямая обязанность — дер
жать в центре внимания 
проводимую партией работу 
на селе, полнее освещать 
дела сельских тружеников, 
поднимать престиж их тру
да.

Партия рассчхгтывает, что 
програмдма мелиорации по
лучит горячий отклик и 
поддержку V нашего ко.мсо- 
мола. Поставить на служ
бу советскому человек:/ 
миллионы гектаров обнов- 
ленных земель —■ это и ро
мантика. и трудовая закал
ка нашей славкой .молоде
жи.

Центральный Комитет 
КПСС выражает уверен
ность, что выполнение дол- 
гов-ременкой программы 
развития .мелиорации зе
мель 1 станет всенародным 
делом. Это позволит ' сде
лать новый крупный шаг 
в создании высокоразвитого 
и устойчивого сельскохо
зяйственного производства, 
поднять на более высокую 
ступень всю советскую эко- 
иомш:у.

(Речь была выслуша
на с огромным внимани
ем и неоднократно прерыва
лась продолжительными ап
лодисментами).

И З П Р А К Т И К И  И Д Е О Л О Г И Ч Е С К О Й  Р А Б О Т Ы -------------- --------------

Н Е  Т О Л Ь К О  З Н А Н И Я
Два года я учился в Стрежевском филиале универси

тета марксизма ленинизма на факультете партийно
хозяйственного актива. Вместе со мной здесь занимались 
еш,е 13 человек из нашего треста. Это время для меня и 
моих товарищей было плодотворным. Мы вернулись к 
изучению работ классиков марксизма-ленинизма, глубже 
стали понимать партийные документы. На лекциях, се
минарах овладевали политическими и экономическими 
знаниями. Сейчас повседневно Ощущаем, какую пользу 
принесла учеба.

Занятия отвечали ' совре
менным требованиям. Слу
шатели имели возможность 
познакомиться с передовы
ми методами хозяйствова
ния. Много полезного давала 
и общественно - политиче
ская практика: подготовка и 
прове^дение политинформа
ций, бесед в трудовых кол
лективах и по месту жи
тельства, партийных собра
ний, идеологических меро
приятий. Полученные навы
ки особенно пригодились в 
воспитатель^юй работе. Ведь 
калсдое слово руководителя, 
его действия взыскательно 
оцениваются людьми. Чтобы 
цринять верное решение, ма
ло хозяйственного, а подчас и

жизненного опыта. Надо 
уметь ориентироваться в со
здавшейся обстановке, убеж
дать людей наиболее ярки
ми фактами. И хорошо, что 
в университете мы изучали 
не только теорию. Всякий 

, раз она увязывалась с кон
кретными производственны- 
• МИ делами, житейскими си
туациями.

Есть у, нас общежитие. 
Новое,- удобное, комнаты 
расположены секциями. Мо- 
лодел-:и оно нравится. Ка
жется, нечего и беспокоить
ся нам. Но вот на одном из 
семинаров изучали статьи и 
речи В. И. Ленина, в ко
торых он обращается к 
молодому поколению. Снова

и снова Бчитьшался я в эти 
строки. Давно знакомые, они 
вдруг открылись для меня 
особой глубиной и актуаль
ностью. Дел^л выводы для 
себя. Мало создать хорошие 
бытовые условия для пар
ней и девушек, важно всег
да находить время, чтобы 
встретиться, поговорить с 
ними по душам, помочь оп
ределиться в жизни. Теперь 
и я, и другие члены партко
ма — частые гости в обще
житии. Трудно представить 
сейчас наш «дом молодежи» 
без библиотеки, читального 
зала, выставок политической 
и художественной литерату
ры. Многие с удовольстЕИ- 

. ем посещают клуб экономи
ческих знаний, где можно 
расширить кругозор и вы- 
ысазать свою точку зрения, 
поспорить. Занятия здесь ве
дут главные специалисты 
треста. ■

Кстати, должен заметить, 
что наши лучшие пропаган
дисты — выпускни1си уни
верситета марксизма-лени
низма. Значит, нуясно доби
ваться, чтобы каждый про-

С ЧЕГО Н А Ч И Н А Т Ь  
А К Т И В И С Т У

По решению секретариата , 
обкома КПСС все районные 
партийные комитеты Томска 
ДО.ДЖНЫ оказать практиче
скую поглошь коллективу 
Томского нефтехимического 
комбината в сооружении 
третьей очереди объектов.

Одна из первостепенных 
задач — учеба вновь избран
ного партийного, профсоюз
ного, комсомольского актива. 
Ее провели на комбинате в 
минувшую сз'бботу работни

ки обкома КПСС и Октябрь
ского райкома партии.

Перед собравшимися вы
ступил директор комбината 
В. М. Набоких. Его рассказ о 
перспективах предприятия и 
сегодняшних задачах вызвал 
много вопросов, на которые 
директор обстоятельно отве
тил. Затем учеба началась 
по секциям. Партийным ак- * 
тивистам рассказали ■ о фор
мах и методах идеологиче
ской работы, основах плани

рования, о том, как подгото
вить и провести партийное 
собрание, о делопроизводст
ве. Профсоюзный актив по
лучил полезные сведения, о 
том, как должен профсоюз
ный комитет заниматься 
улучшениём условий труда 
людей. В секции, где собра
лись комсорги, главными 
были контроль и проверка 
исполнения решений, орга
низация политической уче
бы, педагогических отрядов, 
проведение праздничных 
дней по новым, советским 
обрядам.

Н. ЛАРИЧЕВА, 
секретарь Октябрьского

райкома КПСС.

В лесном цехе

Х А Р А К Т Е Р
С Е В Е Р Я Н

Сквозной лесозаготовитель
ный комплекс, созданный на 
вахте Подельга во главе ' с 
Ю. Ы. Тот-ОГЛЫ и бригади
ром Ю. К. 'Ушаковым, ска
зал веское слово в социа
листическом соревновании. 
Это его заслуга в том, что 
Новоюгинский лесопункт 
Каргасокского лесопромыш
ленного комбината занял по 
итогам сентября второе 
классное место во всесоюз
ном соревновании. Он пере
выполнил месячный план по 
трелевке на 77, по погрузке 
и вывозке почти на 22 про
цента, а по разделке древе
сины—в два с лишним раза.

Переходящее Красное зна
мя Минлесбумпрома СССР и 
ЦК профсоюза также у се
верян. Среди мастерских 
участков победил _коллектив 
В. Г. Мокроусова с Ссипов- 
ского ЛЗП Парабельского 
леспромхоза.

В числе победителей—мае-, 
терские участки П. И. Зуба- 
ря с Лисицьшского ЛЗП Бе
лоярского комбината, 3. А. 
Турдьулалиева с 'Уткинского 
ЛЗП Аслановского леспром
хоза и Р. Ф. Столяровой с 
участка № 2 Ореховского 
ОЛК.

Г. Г У С Е В А .
енфший таженер «Toii-

ШЖ
п

* 1

Крупное современное предприятие немыслммо беа ком
плекса вычислительной техники.

На Томском заводе режущих инструментов уже не
сколько лет обработку текущей информации, решение 
различных задач ведет вычислительный центр.

НА СНИМКЕ: оператор Надежда Филиппова гото- 
вкх дахгаые дяа вычнслсшвЬ.

■ пагандист повысил свою 
квалификацию. В этом году 
на отделениях партийного 
строительства и экономиче- 
CICOM в университете занима
ются более 20 человек из на
шего треста. В основном это 
коммунисты с высшим обра
зованием, что соответствует 
требованиям, предъявляемым 
сегодня к идеологическому 
aitTMBy. В то MvC врем.ч мы 
рекомендовали на учебу и 
бригадиров, мастеров. Ведь 
без их участия решить сло-

■ жные задачи, стоящие перед 
трестом, невозможно. Нынче 
мы должны с’,гать 14 тысяч 
кпадратньш метров жилья, 
объекты промышленного и 
социально-бытового назначе
ния. В росте политического 
сознания каждого строителя 
видим главную задачу парт
кома.

Полученные в университе
те знания помогают и в ра
боте с политинформаторами, 
агитаторами. Раньше, на
пример, не всегда удачно 
проходила их аттестация. 
Теперь дело поправляется:

есть четкие графики, во вре- ’ 
мя бесед разговор идет кон
кретный, обоюдополезный.

Коллективу треста пред
стоит еще немало сделать 
для улучшения строительст
ва, укрепления трудовой 
дисциплины, снижения теку
чести кадров. Сегодня стре- 
жевские строители встали 
па ударную  ̂вахту в честь 
XXVII съезда' КПСС,. 40-ле
тия Победы в Великой Оте
чественной войне. Мы долж
ны не толыго успешно спра
виться с планами текущего 
года, но I» обеспечить доб
рый задел на следующий 
год. Каждый выпускник 
университета мар1йсиэма-ле- 
нииизма обязан широко ис
пользовать в системе пар
тийной учебы и экономиче- 
ског'о образования те навы
ки, которые приобрел во 
время занятий. Надеемся, 
что и новые слушатели 
университета станут наши
ми активными помощника
ми. •

А. СТЕПАНОВ, 
секретарь парткома тре

ста «Томскгазстрой».

Ришат Маликович Аюпов — машинист подъемника 
второго управления технологического транспорта. Место 
его основной работы—на нефтепромыслах. Ришат обслу
живает бригады подземного ремонта скважин НГДУ 
«Стрежевойнефть». В коллективе о нем отзываются как о 
хорошем специалисте.

Фото Н. Лесникова.

Комсомольская группа: малое дело — ощутимый результат

О П Р А В Д А Т Ь  СВО Е  ЗВ А Н И Е
Отчетно - выборная кампания в комсомольских орга

низациях нынче проходит под влиянием важного пар- 
• тиЙЕОго документа — постановления ЦК КПСС о даль

нейшем з'лучшении руководства комсомолом. Молодые 
люди находят в нем строки, созвучные их мыслям, стрем
лениям. Оссбый отклик вызвал призыв ЦК к молодежи 
нс оставлять на втором плане так называемые «малые», 
повседневные, конкретные дела, из которых в конечном 
счете вырастают ощутимые результаты».

В ходе отчетно-выборных собраний на электроламповом 
заводе речь о таких «малых» делах шла практически в 
каждой комсомольской группе, организации. Йаш кор
респондент побывал в двух комсомольско-молодежных 
бригадах.

В м е с т е  

с б р и г а д о ’й
«Каждый член бригады 

знает своих подшефных,' 
встречался с ними. Боль
шинство комсомольцев по
стоянно приходят к ребятам 
в класс».

(Из отчетного доклада 
Е. Сеыиошко — комсорга 
бригады М. Кочегарова).

...Андрея Пескарева поло
жили в больницу в самом 
начале учебного года. Пред
ставляете, все учатся, а он 
лежит, как привязанный. 
После уроков, ясное дело, 
кто На самбо идет, кто на 
футбол. Правда, и его ча
стенько навещают: под
больничные окна приходят 
одноклассники, мама. Как-то 
раз нянечка принесла пере
дачу: виноград, яблоки и 
записка. Почерк незнако
мый, взрослый, но не ма
мин. «Шефы», — догадался 
Андрей.

Бригаду Михаила Кочега- 
рова в комитете комсомола 
электролампового завода 
предупреждали: 5тй «д» класс 
школы № 8 — сложный, там 
много ребят из неблагопо
лучных семей. Шефов у это
го класса было много они 
менялись, едва успев позна
комиться. Поэтол!у бригади
ра М. Кочегарова и комсор
га Е. Сеыиошко, которые в 
первый раз пршнли вдвоем, 
школьники встретили насто

роженно. Но едва Михаил* 
заговорил о своей армейской 
службе на Камчатке, начал 
рассказывать про военные 
корабли, как ' неловкость ис
чезла.

Посыпались вопросы. Кон
такт был найден.

— Когда я выходила из 
класса, — вспоминает Лена 
Семиошко, — то поняла, что 
мы действительно можем 
сыграть определенную роль . 
в их воспитании.

— Нет, — не соглашается 
Михаил, — мы .ходили туда 
не воспитывать, а работать 
вместе с ними.

Они вместе готовили кон
курсы «А ну-ка, мальчиш
ки!» и «А ну-ка, девчонки!». 
Вместе мастерили пионер
ский уголок для классной 
комнаты. Иногда и просто 
разговаривали, и в.месте чай 
пили. Рядом с родителями 
на собраниях теперь сидят и 
шефы. И на заседания ро
дительского комитета, и на 
субботники приходят к ре
бятам комсомольцы электро
лампового завода.

— Зачем говорить громкие
слова о шес{)ской работе? — 
хмурится Михаил Кочега
ров. — Однажды, в самом 
начале нашей дружбы с ре
бятами. мы договорились 
пойти с ними в кино. Но не 
смогли. Получается, что об
манули. На комсомольском 
собрании наша работница 
упрекнула: «Разве ж это 
шефство? Показуха одна.» 
И тогда мы решили: мень
ше. разго«ч»ов, болыпе деяа.

Ребята хотели знать о 
своих друзьях все: как ра
ботают, чем увлекаются. И 
вот школьники в цехе. 
Сколько лампочек собрала 
бригада за смену? Трудно 
ли определять бракован
ные? Каких только вопро
сов Не задавали они рабо
чим! Очень поразил ребят 
завод. Все в белых, халатах, 
сразу и не узнаешь своих 
знакомых. Каждый занят, 
без дела никто не слоняется, 
И так понравился школьни
кам 21-й цех, что несколько 
уроков труда пришлось учи
телям перенести сюда: ря
дом с комсомольцами школь
ники упаковывали лампоч
ки.

Недавно я была по делам 
в восьмой школе, заглянула 
к подшефным бригады Ко
чегарова.

— А вчера к нам Михаил 
Леонидович приходил! — 
сразу сообщили мне, — Он 
сказал, что во вторник пой
дем в тир. Будем нормы ГТО 
сдавать вместе с нашей 
бригадой.

Про себя я невольно отме
тила это сказанное между 
прочим «с нашей бригадой»,

И «лампочка» 
п о м о г а е т  !

«Отработать дополнительно 
смену и перечислить зарабо
ток в фонд бастующих рабо
чих Англии».

(Из постановления на от- 
чотт:о-вь:борном собрании 
комсол!ольской группы бри
гады В. Козара). ^

Все произошло совершенно 
неожиданно. После работы 
сидели в общежитии, смотре
ли телевизор. А там расска
зывалось про горняков Ан
глии. Шахтеры бастуют уже 
много недель подряд: требу
ют повышения заработной 
платы, улучшения условий 
труда.

— Слушайте! — не вытер
пела Зульфия Мухоиадова,

которая сидела словно бы от
решенно и что-то, подсчиты
вала в уме. — Это ведь це
лых полгода. Вот молодцы! 
Их поддержали шахтеры 
Кз'збасса.

— Еще бы не поддержать, 
■— взволнованно заметил Ко
ля, муж Наташи Рязанце
вой. 'У него родители — шах
теры, живут в Новокузнец
ке. — Эх, если бы у нас бы
ла бригада, тоже можно бы
ло бы отработать в фонд 
шахтеров.

Коля был ужасно расстро
ен. Он — электрик, на заво
де работает не в бригаде.

— А мы? Наташа, давай 
скажем завтра всем! — пред
ложила Зульфия.

На следующий же день все 
обговорили. Сказали Вале
рию Козару, бригадиру. И 
на отчетно-выборном собра
нии решено было отработать 
олну смену в фонд бастую- 
щпх горняков Англии. Так 
для них одна из суббот ста
ла рабочей. В тот день зара
ботали около ста рублей, 
восьмичасовое задание вы- 
ПОЛНИЛИ за семь часов.

— Мы все делали в при-
по^днятом настроении, _
рассказывали девчата, — от
ветственно все-таки: шахте
ры в Англии бастуют, а 
«лампочка» им помогает...

Инициативу бригады В. Ко
зара поддержал сначала Их 
цех. затем весь завод.

Вот два «мальгх» комсо
мольских дела. Одно совсем 
Не похоже на другое. Каза- 
■пось бы: что общего меяеду 
шефством и интернациональ
ной помощью? А если учесть, 
что об" они делались от ду
ши, самозабвенно, тогда 
сходство найти можно. Это 
не «бумажные» мероприятия, 
а такие, которые принесли 
пользу не только другим, но 
И самим комсомольцам.

~  На то мы и называемся 
комсомольско — молодежны
ми бригадами,—просто ска~ 
зал Михаил Кочегаров. — А 
как иначе? Е. БЕКИШЕВА.

День райкома
в  Кировском районе со

стоялся очередной «день 
райкома». На этот раз в пар
тийных организациях про
ектных учреждений прове
дена проверка . выполнения 
принятых ранее решений.

Одобрен опыт филиала 
института «Гипротюмспьнеф- 
тегаз». Здесь на идеологиче
ской планерке при первом 
руководителе оперативно ре
шаются многие вопросы, 
поднятые в ходе собраний.

Высказаны критические 
замечания в адрес партий
ных организаций отдела 
ОНПО «Пластполимер», ин
ститута «АтомТЭП», где 
слаб контроль за выполне
нием решений.
■ По итогам этой работы в,,, 

райкоме партии проведено,хс- 
совещание, в котором приня
ли участие первые руководи
тели проектных учреждений,., 
секретари партийных орга
низаций.

М о л о д е ж ь  
и о т д ы х

Молодежные политинфор
мации, посвященные вопро
сам рационального исполь
зования свободного времени, 
проведены на всех факуль
тетах политехнического ин
ститута. В них приняли уча
стие представители админи
страции вуза, деканы, заве
дующие кафедрами. '

Содержательной была
встреча студентов с прорек
тором А. В. Во.гопьяновым в 
общежитии машинострои
тельного факультета. 'На 
этом факультете у стз'ден- 
тов есть немало возможно
стей для творческого разви
тия. Часто афиши извещают 
о лекциях, беседах, встре
чах с интересными людьми, 
йлуб «Лада» приглашает нЯ 
вечера отдыха. Рядом с об
щежитием разбита отличная 
спортплощадка. Для любите
лей спорта открыты клуб 
горного туризма «Ермак» и 
клуб тяжелой атлетики. По
чему же мо.додые люди не 
всегда .чмеют использовать 
эти воз.можкости, жа.пуются 
на скуку? Это и стало темой 
заинтересованного обмена 
мнениями. Высказано нема
ло ХОРОШИХ предложений.

Итоги политинформаций 
будут обсуждены в партко
ме института и комитете 
В.ЛКСМ.

С  о*в е т у ю т с я 

пропагандисты
На семинар пропаганди

стов, состоявшийся в Чаин- 
ском райкоме КПСС, были 
приглашены руководители 
школ и семинаров партийно
го и комсомольского полит
просвещения экономическо
го образования.

О задачах партийных орга
низаций в об.яасти полити
ческого и экономического 
образования рассказал пер
вый секретарь раш:ома 
КПСС И. Ф. Григорьев. Бы
ли прочитаны также лекции: 
о международном положе
нии—допентом ТГ'У Н, С. Че
ркасовым, об экономической 
и социальной политике 
КПСС, — заведующим ка
федрой политэкономии ТГПИ 
В В. Сизовым. Пропаганди- ' 
сты обменялись опытом ра
боты.

Лучшим пропагандистам 
подарены книги.
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М О С К В И Ч Е Й

Наша газета уже ссобщала о том, что в Москве состоя
лась творческая встреча деятелей культуры и ис1:усства 
Столицы с рабгтншсами культуры Томской области. Ояа 
была организована редакцией газеты ЦК КПСС «Со::ет- 
СК6Я культура» и правлением Центрального Дов5а работ
ников искусств. Творческий отчет томичей проходил в 
рамках движения. «Превратим Сибирь в край высокой 
культуры!».

Настолько многообразны и 
значительны встречи томи
чей с москвичами, настоль
ко интересны, что, право 
же, не так просто решить, с 
чего начать этот репортаж. 
Можно — с от^срытия вы
ставки томских художников.

, Можно — с теплых слов, ко
торых не жалели для гостей 
виднейшие деятели художе
ственной культуры столицы. 
Можно — с песен о Москве 
и о Томске. Но лучше всего, 
пожалуй, со слов газоэлект- 
росварщика из Стрежевого, 
лауреата премии Союза 
журналистов СССР имени 
Марии Ульяновой Николая 
Белоуса. Не потому, что наш 
постоянный внештатный 
корреспондент ■—■ такой УЖ 
записной оратор, а потому, 
что он просто, по-рабочему 
выразил, оценил события 
этого творческого дня. Ни
колай вспомнил, как начи
нался наш северный нефтя
ной город, как рядом с па
латками первостроителей' 
возник небольшой дощатый 
домик, в котором поселился 
томский художник в. Ф'. 
Попов. И с первого колыш
ка вел художественную ле
топись томского Нефтеграда. 
По его следам появились 
там коллеги, в том числе и 
московские. Один из них на
ходился в зале — хорошо 
знакомый стрежевчанам
столичный живописец Яков 
Иванович Козлов.

Николай Белоус выразил 
суть того важнейшего соци
ального процесса, который 
происходит сейчас на бес
крайних просторах Сибири,— 
здесь развивается и крепнет 
реальный союз труда и ис
кусства, знаменующий со
бой важный этап становле
ния новой социалистической 
цивилизации.

Наверное, особенно важно, ■ 
что этот процесс происходит 
на наших безбреишых про
сторах, в стране будущего. 
Об этом говорили главный 
редактор «Советской культу
ры» Ю. Л. Барабаш, наш 
земляк — первый секре
тарь Союза писателей СССР 
Г. М. Марков, ветеран сель
скохозяйственного производ
ства Н. С. Жульев, летчик- 
космонавт томич Н. Н. Ру
кавишников, член бюро об
кома КПСС токарь м^омет- 
рового завода Э. Б. Быкова 
II многие, многие другие.

Внимательно слушали мо- 
'  сквичи рассказ секретаря 

Томского обкома КПСС Р. М. 
Романова о том, как трудят
ся томичи на нашей нелег- 

.кой земле, как решают сло
жнейшую задачу — добиться 
соответствия уровня духов
ной жлзни наших людей 
размаху развития производи
тельных сил области.

Масштабность задач, по
ставленных областной пар
тийной организацией, успе
шное выполнение плана 
творческих встреч томичей с 
виднейшими коллективами 
и деятелями страны, кото
рый был составлен мини
стерством и областными ор
ганизациями на одиннадца
тую пятилетку, нашли не
медленный отклик в выступ
лении министра культуры 
РСФСР Ю. С. Мелеитьева. 
Юрий Серафимович, недавно 
побывавший в нашей обла
сти, отметил, что проблемы 
духовного роста тружеников 
томских городов и сел ре

шаются в области последо
вательно, в соответствии с 
требованиями дня. Мини
стерство внимательно рас
смотрит новый план куль
турных мероприятий на две
надцатую пятилетку и сде
лает все возможное, чтобы 
подкрепить усилия томичей 
организаторской работой.

А начался творческий от
чет с открытия художест
венной выставки. Со стен 
НДРИ на москвичей глядели

новые произведения. Об исто
рии Томска, нашего ебширио- 
го края говорил писатель Сер
гей Заплавный, о поездке в 
Томскую область с группой 
артистов Большого театра 
вспоминал народный артист 
СССР Владимир Иванов
ский.

«Московскую» часть вече
ра-встречи вели первый за
меститель редактора газеты 
«Советская культура» Д. Ф. 
Мамлеев, народный артист 
СССР И. О. Горбачев и на
родная артистка СССР Р. Д. 
Нифонтова.

Продолжил эту часть 
встречи первый секретарь 
Томского обкома КПСС А. Г. 
Мельников. Он вьфажает 
сердечную - признательность

знакомые томичам полотна 
Александра и- Анатолия 
Шумилкиных, Якова Пано
ва, Николая Федорова, Мат
вея Горбатенко, графические 
работы Лидии и Владими
ра Лапиных. Кажется, раз
двинулись стены старинного 
особняка в самом центре 
Москвы и сюда вошли ши
рокое дыхание Оби, ветер 
наших таежных просторов— 
вся неповторимость неогляд
ной сибирской земли. И мо- 

' жно понц.т̂ *зр1орв1#щарвдно- 
го артиста.С§рр..1Д. 0.,,рей-,. 
зена, к01ша,_̂  глядя на ' "эти ' 
■картинь1Г'^;ЗЬпел своим по- 
прежцему •!Ййогучим . басом 
«Широка страна моя род
ная!..». Долгие годы его бар
хатный голос начинал пере
дачи московского радио... А 
один вечерний пейзаж за
ставил другого прославлен
ного на весь мир советского 
певца — Ивана Семеновича 
Козловского вспомнить пре
красную народную песню 
«Солнце нызенько...».

Добрые слова о работах 
томских мастеров изобрази
тельного искусства сказали 
директор ЦДРИ В. Г. Тара
сов, народные худонсники 
СССР Б. Е. Ефимов, скульп
тор Л. Е. Кербель и дру
гие москвичи. О самоот
верженном труде земляков 
рассказывал первый заме
ститель председателя Том
ского облисполкома А. П. 
Габрзюенко.

Столица встретила том
скую делегацию и музыкаль
ным приветом. Заслуженная 
артистка РСФСР Валентина 
Толкунова спела для гостей 
новую песню Э. Колманов
ского. а композитор, в прош
лом боевой летчик Леонид 
Афанасьев, родившийся/ и 
выросший в Томске, — свои

редколлегии «Сов е т с к о й 
1сультуры» и правлению 
Центрального Дома работни
ков искусств столицы за ор
ганизацию творческого вече
ра-встречи, за приглашение 
рассказать о том, как живут 
и работают труженики обла
сти. Мы понимаем, ' говорит
A. Г. Мельников, что все 
мы — солдаты партии и 
солдаты искусства — делаем 
одно общее партийное дело. 
Сейчас, после юбилейного 
.пленума Союза . писателей 
СССР и речи на нем Гене
рального секретаря ЦК 
I^CG 'К. У. Черненко, ■ «fer 
обязаны делать это общее 
дело еще лучше. Над этим 
будут настойчиво работать 
вся областная партийная ор
ганизация, все трудящиеся 
области.

О развитии в Томске ака
демической и вузовской на
уки, о комплексных прог
раммах и внедрении науч
ных разработок в производ
ство рассказали академик
B. Е. Зуев и профессор уни
верситета А. П. Бычков.

Первая часть вечера за- 
канчивается._ В подарок от 
томичей наша делегация 
просит «Советскую культу
ру» принять картину худож
ника В. Постоева «Начало 
весны», а Центральный Дом 
работников искусств — стек
лянную вазу £)аботы худож
ника Ф. Яхина.

Впрочем, перерыва как 
будто и Не было. Это было 
время свободных творческих 
контактов. Народный ар
тист СССР И. О. Горбачев 
выразился от имени театра 
кратко и категорично: «Ез
дили, ездим и будем ездить 
в Томск!». И тут же предло-

«Первый подшипниковый 
завод». — Здесь я прошел 
путь от рядового инженера 
до хозяйственного руководи
теля.

— Томск останется навсег
да родным! — сказал заме
ститель министра высшего и 
среднего специального обра
зования РСФСР Ф. И. Пере
гудов.

— Разве сабудешь свою 
комсомольскую, юность! — 
воскликнул доцент Акаде
мии общественных наук при 
ЦК КПСС А. И. Яковлев...

Вдова народкого художни
ка СССР Н. Жукова Пра
сковья Федоровна настойчи
во приглашала в мастер
скую и предложила органи
зовать в Томске большую 
выставку работ мужа.

Иван Семенович Козлов
ский интересовался томской 
писательницей М. Л. Халфи- 
ной, которая много пишет о 
людях преклонного возраста. 
«Это сложная проблема, — 
сказал прославленный пе
вец, — и именно поэтому я 
участвовал в съемках пос
леднего фильма Губенко. 
Понравилась ли томичам 
картина «И жизнь, и слезы, 
и любовь»?

— Очень, — искренне от
вечали его томские собесед
ники.

Звонок снова позвал в бе
локолонный зрительный зал. 
Начинался творческий отчет 
томичей.

Б. БЕРЕЖКОВ.
Москва — Томск.

» * *
НА СНИМКЕ: в холле

ЦДРИ встретились Георгий 
Марков, Эльвира Быкова, 
Владимир Зуев и Николай 
Рукавишников.

Фото М. Шарапова.

жил целую программу 
гастролей Ленинградского те
атра им. Л. С. Пушкина в 
Томске нынешней зимой. 
Взволнованно Еспомкнали 
артисты Белорусского акаде
мического' театра им. Я. Ку- 
палы народные артисты 
3. Ф. Стомма и С. М. Ста- 
нюта о том, как томичи при
няли и обогрели коллектив в 
трудные годы войны, дали 
ему возможность творческо
го участия в великой борьбе 
с фашизмом.

Кто чувствовал себя осо
бенно празднично, так это 
«московские томичи».

— Никогда не забуду свои 
томские годы, — говорил 
бывший директор ГПЗ-5 
В. И. Ткаченко, ныне воз
главляющий , объединение

У с п е х
новаторов

На Томском заводе режу
щих инструментов подведе
ны итоги работы рационали
заторов в третьем квартале. 
Победил коллектив новато
ров десятого цеха. Эффект 
от внедрения их предложе
ний составил за девять ме
сяцев 20,5 тысячи рублей.

Важно, что большинство 
рацпредложений работников 
цеха направлено на эконо
мию дорогостоящего метал
ла. Отличились старший ма
стер участка винтового про- 
ката  ̂А. И. Черкасский, стар
ший технолог цеха А. П. Пе
тухов, бригадиры слесарей 
А. А. Широков и Ж. Г. Воль- 
шанин.

В. СМИРНОВ.
Томский завод режущих инструментов.

Завершая
навигацию

Последние в нынешнюю 
навигацию рейсы соверша
ют экипажи судов РЭБ фло
та объединения «Томскнеф- 
тегазгеология». Промыслови
кам и нефтеразведчикам, 
работающим на Тыме, Ва- 
сюгане, завозятся грузы.

Успешно поработали кол- 
пашевские речники в этом 
году. Экипажи судов, кото
рые возглавляют К. И. Пет- 
роченко, А. С. Панихидни- 
ков, В. А. Валаченцев, В. И. 
Новосельцев и Б. П. Аниси
мов, досрочно выполнили пя
тилетние задания. С хороши
ми показателями завершает 
очередную навигацию самый 
опытный специалист РЭБ 
флота шестидесятичетырех
летний Г.'М. Решетников. 
Инициативным судоводите
лем зарекомендовал себя 
А. В. Шибанов, работающий 
капитаном первый год. •

М. СЛАВИН.

В помощь 
бастующим 
г о р н я к а м  
А н г л и и

Второй участок цеха № 1 
Томского электромеханиче
ского завода был инициато
ром многих починов на пред
приятии. И вот недавно пе
редовой коллектив вновь вы
шел с важной инициативой. 
Бригада кандидата в члены 
партии Валерия Качинского 
решила помочь бастующим 
шахтерам Англии. Бригаду 
поддержал весь коллектив 
участка.

В выходной день, на суб
ботнике, трудились с подъе
мом, Тон в работе задавали 
коммунисты. Отличились 
токари Э. С. Ловдаренко, 
Л. Н. Кузнецова, Э. С. Мака
ренко, сверловщица Л. Н. 
Бардыкина и другие.

Заработанные деньги пере
числены в Фонд помощи ба
стующим английским рабо
чим.

Т. ВИНАРСКАЯ.
Томский электромеханический завод.

Возвращаясь к напечатанному

Г Д Е  П О Т Е Р Я Л И ПАЛЫ?
в  Лз 230 нашей газеты было опубликовано письмо ве

теранов Томского шпалопропиточного завода. Оно продик
товано тревогой за судьбу плана.

«Начиная с 1980 года, — писали рабочие, — по шше 
объединения «Томлеспром» и его предприятий, постав
ляющих сырье, завод не выполняет план. За последние 
пять лет мы недополучили от нашего поставщика 2,5 
миллиона шпал и 3.600 комплектов переводного бруса. За
вод из-за отсутствия сырья простаивает по два-три ме
сяца».

Кто же конкретные виновники?

У Томского шпалопропи
точного завода—13 поставщи
ков. Более других дорожит 
партнерскими отношениями 
второй Новосибирский лесо- 
пёревалочный комбинат. 
Не вызывает тревоги по
ставка шпалы и бру
са с Томского ЛПК. 
Не получено и половины 
шпал, предусмотренных го
довым планом, из Чулым
ского леспромхоза. 50 тысяч 
Штук задолжал Чаинский 
леспромхоз, а переводного 
бруса отсюда не поступило 
ня комплекта. Плохо выпол
няют планы Каргасокский 
лесопромыш.ленный комби
нат, Кетская сплавная кон
тора.

С начала года предприя
тия «Томлеспрома» недопо
ставили на шпалопропиточ- 
вый завод более полумиллио

на шпал и немало комплек
тов переводного бруса.

— Если «Томлеспром», ■— 
сказал директор завода Г. И. 
Тригорлов, — не поправит 
по^н-еени.*, наша «шпало- 
пропитка» окажется без ра
боты целы.х пять месяцев.

Что же происходит в лес
промхозах?

Вот что ответили из Под
горного:

— Из 83 тысяч шпал мы 
поставили-33 тысячи, а из 
140 комплектов переводного 
бруса — ни одного. Второй 
год, как Усть-Чая со своим 
заводом передана леспром
хозу, а брус не выпускает
ся, — объяснила начальник 
плдново - экономического 
отдела Ё. К. НечИпуренко.— 
У нас нет оборудования для 
выпуска такой продукции. 
Но план нам дают.

4 Задание по выпуску шпал 
не выполняется только пото
му, что нет сырья. В сырь
евой базе Чаийского ЛЗП, 
который возит древесину к 
шпалозаводу, 30 процентов 
хвойных пород. Из ни.х для 
производства шпал пригодны 
10 процентов.' Усть-Чаю дол- 

,жна была обеспечить шпаль
ным сырьем Кетская сплав- 
контора. Она поставила вче
тверо меньше, чем намеча
лось.

Разве об этом не знали. в 
объединении «Томлеспром»?■

Свои причины у Парабель- 
ского леспромхоза, Карга- 
сокского ЛПК. Из предприя
тий, вырабатывающих шпа
лы, неплохо обеспечила свои 
мощности сырьем лишь Кет
ская сплавная контора. Она 
запасла пОчти 108 тЬюяч ку
бометров. Сновк в искус
ственных «ножницах» ока
зался Нарымский шпалоза
вод Парабельского леспром
хоза. С начала года он полу
чил на 15 тысяч кубометров 
меньше. И снова произошло 
это по вине Каргасокского 
ЛПК, который сорва.я по
ставки шпальника.

Как известно, шпалы и 
переводный брус производят 
собственные предприятия

«Томлеспрома». Хвойной 
древесины достаточно, чтобы 
иметь сырье для выполнения 
годовой программы. Но про
изводству этого сырья объе
динение не уделяет серьез
ного внимания, хотя каждый 
год этот пункт записывается 
а социалистические обяза
тельства.

Как выяснилось, у шпаль
ника на пути от верхнего 
склада до завода чуть ли не 
семь нянек. И, как у семи 
нянек Дитя без глаза, так у 
объединейия большинство
собственных предприятий
уходит в зиму без достаточ
ного запаса сырья.

— Мы отвечаем только за 
производство кубометров, — 
говорит технолог отдела по 
лесозаготовкам «Томлеспро
ма» А. В. Мисников. — По 

■ нашим подсчетам, за девять 
месяцев произведено 412 ты
сяч — больше плана почти 
на 20.

Получили ли эту продук- 
гшю шпалопильные заводы, 
здесь не знают и даже не 
интересуются, так как по
ставками сырья занимаются 
другие службы.

Происходят удивительные 
вещи. По сведениям произ
водственного отдела по лесо
заготовкам, Каргасокский

ЛПК произвел нынче 74 ты
сячи кубометров шпального 
сырья. Себе он оставил боль
ше 54 тысяч кубометров. Но 
после последнего пожара 
комбинат не может выпу
скать шпалы. Обь еще сво
бодна ото льда, но как и ку
да пер1ебросить сырье, никто 
не решает. Да и Нарымско- 
му шпалозаводу этот же 
комбинат вместо 17,4 тысячи 
кубометров шпальника по
ставил без всяких на то 
причин впятеро меньше.

Ведомственными интереса
ми руководствовалась Кет
ская сплавная контора. Вах
та Чаинского леспромхоза 
произвела на Кети не один 
десяток Тысяч кубометров 
шпальника и передала этой 
конторе. Она должна была 
поставить для Усть-Чаинско- 
го завода больше 18 тысяч 
кубометров, а получено сы
рья втрое меньше.

По сведениям этого от
дела, шпального сырья 
предприятиями «Томлес
прома» произведено много, а 
вот в соседнем отделе ресур
сов уверяют, что его постав
лено почти на 90 тысяч ку
бометров меньше плана. Та
кая неразбериха повторяется 
из года в год.

п. колотовкин.

Е ж д ы > 1а р о д н а я

Н Ф О Р м ац и я

Е П ' о р т Е Р ы  TAG с  и АПН сообщают

П Е Р Е Г О В О Р Ы - В А Ж Н О Е  С О Б Ы Т И Е
ДАМАСК, Переговоры Ге

нерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя , Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР К. У. Черненко с 
Генеральным секретарем 
Партии арабского социали
стического возрож.цения, 
президентом САР X. Аса- 
лом стали важным событи
ем как для Сирии, так и 
для всего Ближнего Восто
ка, заявил в беседе с кор
респондентом ТАСС член 
Центрального руководства 

Прогрессивного нацйона.Ль- 
ного фЬонта САР Д. Нааме.

Он подчеркнул, что со
ветско-сирийские отноше
ния, основанные на Догово
ре о дружбе и сотрудниче
стве, способствуют борьбе 

I арабских национально-пат

риотических сил Против за
говоров империализма и 
реакции, за независимость 
и прогресс. Перед лицом 
опасных военных приготов
лений США и Израиля в 
рамках их пресловутого 
«стратегического альянса», 
а также активизировав
шихся в последнее вре.мя 
попыток вдохнуть жизнь в 
обанкротившиеся егэмп-дэ- 
видские соглашения и воз
родить «план Рейгана» 
арабские народы обраща
ют взор к Советскому Сою
зу, их надежному другу и ■ 
союзнику, выступающему в 
поддержку национальных 
прав арабов.

Палестинское агентство 
ВАФА рассматривает ито
ги советско-сирийских пе

реговоров как важный шаг 
на пути дальнейшего спло
чения арабских националь
но-патриотических сил со 
странами социализма. Ис
ключительную важность в 
нынешних условиях, ука
зывает оно. приобретает то, 
что в совместном коммюни
ке подтверждены неотъем
лемые права арабского па
лестинского народа, прежде 
всего право на самоопреде
ление и создание независи
мого гос^^дарства.

Несомненно, заключает 
агентство, итоги советско- 
сирийских переговоров бу
дут способствовать осуще
ствлению чаяний арабских 
народов на мир и незави- 
си.мое развитие.

Рейган: путь к прекращению гонки
в о о р у ж е н и й  л е ж и т  ч е р е з . . .  

г о н к у  в о о р у ж е н и й
ВАШИНГТОН. В Канзас- 

сити (штат Миссури) состо
ялся второй тур транслиро- 
Еавшихся по телевидению 
дебатов между президентом 
Р. Рейганом и кандидатом 
демократической партии на 
этот пост У. Мондейлом. 
Главной задачей Мондейла 
на этих дебатах, посвящен
ных вопросам внешней поли
тики, как отметила телеком
пания Си-Би-Зс, было «за
крепить успех, достигнутый 
В ходе первых теледебатов в 
Луисвилле», где он, по еди
нодушному мнению обозре
вателей, одержал победу над 
Рейганом. «Задача же Рей
гана, — указала телекомпа
ния, — заключалась в том, 
чтобы развеять те сомнения 
в его качествах как руково
дителя, которые породило 
его неудачное выступление 
В' Луисвилле».

Ключевым вопросом в ходе 
дебатов в Какзас-сити, как 
и всей предвыборной кампа
нии, стали, как писала газе
та «Нью-Йорк тайме», со- 
ветско - американские отно
шения ввиду «тревоги аме
риканцев в связи с угрозой 
ядерной войны». В свою оче
редь, телекомпания Си-Би- 
Эс выразила мнение, что 
«проблема Рейгана — и это 
подтверждают опросы обще
ственного мнения — Состоит 
в том, что, как считают аме
риканцы, внешняя политика 
президента Рейгана была 
самым слабым местом его 
четырехгодичного пребыва
ния на посту президента». 
«Прежде всего это касается 
вопросов ядерной войны и 
отношений с Советским Со
юзом, — подчеркивает теле
компания. — Вот почему 
Рейган вынужден всячески 
подчеркивать мысль о том, 
что он не только сильный 
руководитель, но и потенци
альный миротворец».

В Канзас-сити Рейган 
предпринял очередную по
пытку изобразить политику 
своей администрации как 
якобы направленную на кон
структивные переговоры с 
Советским Союзом, на ослаб
ление угрозы ядерной войны, 
на прекращение гонки во
оружений и даже на полную 
ликвидацию ядерного ору
жия. Вопреки общеизвест
ным фактам и элементар
ной логике Рейган утверж
дал, будто утвержденные 
лично им планы разработки 
новых систем вооружений 
космического базирования, 
вызывающие наибольшую 
тревогу общественности, пред
ставляют собой лишь «ис
следовательские работы», 
«носят оборонительный ха
рактер» и даже будто бы
эта программа имеет целью 
«сделать ядерное оружие ус
таревшим» и вообще привес

ти к «полной ликвидации» 
этого оружия. На этом осно
ваний Рейган охарактеризо
вал заведомо предназначен
ные для обеспечения возмо
жности нанесений первого 
удара системы космического 
противоракетного оружия 
как «более человечные». Ко
роче говоря, по Рейгану по
лучается, что путь к прекра
щению гонки вооружений и 
вообще к 6лагопол>'чию че
ловечества лежит через пе
ренесение этой гонки в кос
мос.

Пытаясь оправдать нагне
таемую Вашингтоном гонку 
вооружений, Рейган вновь 
прибег к нелепым утверж
дениям, будто бы США от
стают от Советского Союза 
по целому ряду видов во
оружений, в том числе по 
ядерным ракетам средней 
дальности в Европе. Вновь и 
вновь откровенно фальсифи
цируя общеизвестные фак
ты, президент представлял 
дело таким образом, будто 
бы США не стремятся к во
енному превосходству над 
Советским Союзом, будто бы 
«невиданным в истории че
ловечества наращиванием 
вооружений» заняты совсем 
не США, а Советский Союз. 
США же, мол, лишь «укреп
ляли свою оборону» и тем 
самым добились «внимания» 
со стороны Советского Союза 
1C необходимости вести «реа
листические переговоры»,, к 
которым администрация буд
то бы давно стремилась.

Сам же Рейган в хо
де дебатов, как, впро
чем, и до них, не выдвинул 
ни одного конгеретиого пред
ложения, которое на деле, а 
не на словах, говорило бы 'о 
готовности проявить реалис
тический подход к вопросу о 
прекращении гонки вооруже
ний, к переговорам с Совет
ским Союзом.

Рейган защищал политику 
администрации в Централь
ной Америке, где США, как 
известно, руками ЦРУ ведут 
«тайную» войну против на
рода и правительства Ника
рагуа, а также практически 
принимают непосредственное 
*участие в войне, которую 
сальвадорский режим .ведет 
против собственного народа. 
Ему был задан целый ряд 
вопросов в связи со сканда
лом, разразившимся вокруг 
подготовленного ■ ЦРУ руко
водства по террористической 
деятельности против властей 
Никарагуа. Как известно, это 
руководство «рекомендует» 
убийства никарагуанских 
о41Ициальных лиц руками 
наемных убийц и уголовных 
преступников. Рейган при
знал, что такое руководство 
действительно суп1ествует. 
Более того, он признал, что 
у администрации в Никара

гуа «имеется человек, свя
занный с ЦРУ, который кон
сультирует «контрас» по во
енным вопросам».

Кандидат д е м о к р а т о в  
У. Мондейл подверг полити
ку администрации в Цент
ральной Америке резкой 
критике. Он по'дчеркнул не
обходимость поиска таких 
путей урегулирования в ре
гионе, которые опирались бы 
прежде всего на разумную и 
эффективную дипломатию, и 
потребовал прекращения
«тайной» войны против Ни
карагуа.

Мондейл также подверг 
критике политику админист
рации в области переговоров 
е Советским Союзом по во
просу о контроле над воору
жениями. Он прямо обвинил 
ее в том, что именно она 
сделала эти переговоры не
возможными, поскольку под
ходила и подходит к
ним не с позиций реа
лизма, а с позиций от
сутствия Такового. Он 
напомнил, что администра
ция Рейгана является пер
вой за все послевоенное вре
мя администрацией США, 
которая не заключила ни од
ного соглашения или догово
ра с Советским Союзом в 
области контроля над воору
жениями. Кандидат демокра
тов вновь высказался за 
конструктивные переговоры 
с Советским Союзом по про
блемам Ограничения воору
жений и за взаимное и под-' 
дающееся проверке замора
живание ядерных арсеналов, 
ЧТО, по его мнению, способ
ствовало бы успеху перего
воров.

Уничтожающей критике 
Мондейл подверг планы ад
министрации-, направленные 
на перенесение гонки воору
жений в космическое прост
ранство. Он указал на жиз
ненно важную необходи
мость и для СССР, и для 
США, и для всего человече
ства недопущения милитари
зации космоса. Мондейл ар
гументированно отверг ут
верждения Рейгана, будто 
создание систем противора
кетного оружия с элемента
ми космического базирова
ния укрепило бы безопас
ность США. Он указал так
же на то, что с развертыва
нием системы «космических 
войн» судьбы человечества 
по сути решались бы компь
ютерами. А компьютеры, как 
о том свидетельствуют фак
ты, нередко ошибаются.

Вместе с тем из высказы
ваний Мондейла следует, что 
он в целом тоже выступает 
за наращивание военного по
тенциала США и за приме
нение «в случае необходимо
сти» вооруженной силы для 
«защиты интересов» Соеди
ненных Штатов.

Во избежание излишнего «шума»
НЬЮ-ЙОРК. Американские 

власти разрешили выехать в 
ФРГ нацистскому военному 
преступнику А. Рудольфу, 
который лично ответствен 
за гибель десятков тысяч 
заключенных концентра
ционного лагеря «Дора» в 
годы второй мировой вой
ны.. Такая акция была 
предпринята США, с тем 
чтобы избежать возбужде
ния уголовного дела про
тив А. Рудольфа.

Известно, что Рудольф 
после войны был вывезен 
в США центральным раз
ведывательным управлени
ем в составе группы быв

ших немецких специали
стов, которые занимались 
проектировкой ракет. Эту 
группу возглавлял Вернер 
фон Браун, его ближай
шим сотруднико.м был 
А. Рудольф. А.мериканская 
печать сообщает, что 
А. Рудольф играл актив
ную роль в последние го
ды в создании а.мерикан- 
ского военного' потенциала, 
в частности, он участвовал 
в создании ракет «Пер
шинг», размещаемых в на
стоящее время американца
ми в Западной Европе.

За эту деятельность Ру
дольф получил ряд амери

канских наград, е.му было 
предсютавлено американское 
гражданство, а теперь его | 
пытаются «без шума» пере
бросить в Западную Герма
нию с отказо.м от амери
канского гражданства, по
скольку военные преступ
ления Рудольфа стало тру
дно скрывать и он привлек 
как нацистский'' преступ
ник большое внимание 
американских средств ин
формации. Американская 
печать высказывает догад- - 
ки. Что же будут делать те
перь власти ФРГ к.уда вы
ехал этот нацистский пре
ступник.
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Золотые звезды то ч е
Немеркнущий . ■ подвиг со

вершил в годы минувшей 
войны советский, солдат. В 
тяжкую годину наиболее по
лно проявились духовная 
красота советских людей, их 
мужество, стойкость, отвага, 
верность партии и Рр.диие. 
Более И тысяч человек, осо
бо отличившихся в боях с 
врагом, удостоены вьюшей 
награды Советского государ
ства — звания Героя Совет
ского  ̂Союза.

Среди самых отважных 
воинов 34 люжегща'Томской 
области. 13 из них родились

ВЕЛ1)1КИИ ПОДВИГ 
ВЕЛИКОГО НАРОДА

в Томске, 5 — в Зьфянском 
районе, 4 — в Томском, 4 — 
в Колпашевском, 3 — в Ко- 
жевниковском, 2 — в Кри- 
вошеииском, по одному в 
Асиковском, Каргасокском и 
Первомайс1:ом. районах.

Первым Героем Советского 
Союза из уроженцев Том
ской области в го'ы  Отече
ственной войны стал летчик 
истребительной авиации 
Г. Д. Цоколаев, совершивший 
свой подвиг-.-под Ленингра- 
до.м. Звание Героя ему при
своено 14 июня 1942 гола. 
21 июля 1942 года этого зва
ния удостоен томич Д. Ф. 
Тимофеев, совёршившим ле
гендарный -подвиг вместе с 
героями - панфиловцами у

разъезда Дубосеково. Млад
ший лейтенант Ф. Г. Камал- 
динов и старший сержант 
X. М. Мухамадиев стали Ге
роями Советского Союза в 
боях на Курской дуге. 12 че
ловек особо отличились в 
историческом сраясении за 
Днепр, несколько томичей 
проявили геройство при фор
сировании других рек — Се
верного Донца, Немана, Вис
лы, Одера. За подвиги в 
битве за Берлин звания Ге
роя Советского Союза удо
стоены бывших! командир 
полка Ф. М. Зинченко и ме
ханик-водитель самоходной 
артиллерийской установки 
П. С. Коростелев.

Шесть героев - томичей

погибли в боях Великой Оте
чественной войны, тринад
цать умерли от ран в после
военные годы. Их именами 
названы улицы, школы, 
пионерские дружины, неко
торым из них сооружены 
памятники.

Мы по праву считаем сво
ими зе,мляками и тех геро
ев, которые длительное вре
мя' жили на qjOMCKor! земле 
и отсюда ушли на фронт, а 
также тех, кто приехал в 
область жить и работать в 
послевоенное время. Их бо
лее двадцати. Среди них — 
М. В. Октябрьская, И. С. 
Черных, А. Ф. Лебедев, А. Г. 
Моисеевский, А. Я. Власов, 
Г. Н. Ворошилов, В. И. Кло-

Щ ВРОСОК ЧЕРЕЗ НЕНЙН
П О Д В И Г Л Е Й Т Е Н А Н Т А  С У Х И Н А

Сухин Семен Захарович родйлСя в 1905 году в селе Орловка Томской области в семье крестьянина. Украи
нец, член партии с сентября 1942 года. Детские и юно
шеские годы Семена Сухина прошли в Рубцовском рай
оне Алтайского края. Оттуда в 1927 году призван в ар
мию. Окончил полковую школу, был командиоом отделения и взвода. Уволившись в запас, с 1930-го по 
1935 год работал председателем сельсовета в Рубцовском районе.

Перед Великой Отечественной войной жил в селе Ки- 
ровка Кировского района Фрунзенской области. С но
ября 1941 года воевал на Западном и 2-м Белорусском фронтах в должности политрука, командира взвода и роты. Был дважды ранен.

Лейтенант, командир взвода 433-го стрелкового полка 64-й стрелковой дивизии С. 3. Сухин особо отличился 
в боях у,'реки Неман в июле 1944 года. 24 марта 1945 
года ему присвоено звание Героя Советского Союза. 
Был также награжден орденами Краснего .Знамени; Отечественной войны II степени, ме.далью «За отвагу»' и другими медалями.

В ноябре 1945 года уволен в запас. Жмл и работал 
в Новокуйбышеве Куйбышевской области. За трудовые успехи был награжден медалью «За трудовую доблесть».

Умер 21 февраля 1971 года в г. Томске.

В МНОГОТОМНОМ на
учном труде «История 
Великой , Отечествен

ной войны Советского Со
юза» (том 4-й, стр 189) гово
рится: «При форсировании
Немана 14 июля 1944 года в 
районе Лунно исключитель
ную стойкость и мужество 
проявили бб1(цы 1-то стрел
кового батальона 433-го 
стрелкового 'полка- 64-й 
с т р е л к о в о й  диви
зии 49-й армии. ' Семь 
воинов из этого батальона— 
коммунисты с. 3. Сухин, 
С. Н. Калинин, И. И. Осин- 
ньш, комсомольцы И. Г. 
Шеремет, А. П. Ничепурен- 
ко, бсспар'1;ийнь1е М;' С.. Май
дан и Т, И. Солопенко .— под

сильным огнем, непрпятелл 
на . ПОДРУ.ЧНЦ1Х . средс.тлах 
первыми переправились на 
западный берег реки и там 
закрепились. Советские вои
ны в течение суток отрази
ли’ 12 яростных жонтратахс 
гитлеровцев и не , отошли с 
занимаемых позиций. Прико
вав к себе противника на 
этом , участке, они. помогли . 
тед1 самым, орговньи - силам. 
433-го полка совершить об
ходный маневр, форсировать 
реку в другом месте, зайти 
в тыл врага и атаковать его. 
Боевая задача была выпол
нена».

За этими лаконичными 
словами — большой воин
ский подвиг.

В ночь с 13 на 14 июля 1-й 
батальон 433-го полка вышел 
к реке Неман южнее г. Грод
но и начал готовиться к фор
сированию водной преграды. 
На рассвете, едва рассеялся 
туман, к реке по.дошли спе
циально выделенные группы 
бойцов с бревнами и доска
ми для переправы. В 3-й ро
те^ такую группу из семи 
бойцов возглавил командир 
роты лейтенант С. 3. Сухин. 
Они хорошо знали свою за
дачу: переплыть Неман, за
хватить плацдарм, закре
питься на нем, навязать фа
шистам бой, чтобы отвлечь 
внимание от места основной 
переправь!.

Спустив бревна и доски на 
воду и крепко держась за 
них, бойцы во г-таве с Сухи- 
ным легко переплыли , реку. 
Только этой группе . и уда
лось достичь западного бере
га, путь остальным фашис- 

., ты преградили сильным ар
тиллерийским и минометным 
огнем.

■участок, . земли, который 
захватили- омел- чаки, был 
небольшой — 50 метров по 
.фронту и столько, же в-. глу
бину. Но гитлеровцы и в 
нем , почувствовали угрозу. 
Не успела, группа .Сухина пе
редохнуть и обсушиться, как 
они открыли ЯРОСТНЫ!! 
огонь по месту, г.де' ока вы
садилась. Было предпринято 
3 контратак, но все они бы
ли отбиты.

■Девятую атаку фашисты 
начали большими силами. 
На позиции смельчаков дви

нулись 150 солдат. Враг под
ступал все ближе и ближе. 
Когда осталось 100 метров, 
лейтенант С. 3. Cjp!mh подал 
КОЛ13НДУ: «Огонь». Заговори
ли пулемет Шеремета, ав
томаты Калинина и Ничепу- 
ренко. Гитлеровцы несли 
большие потери, но лезли 
вперед. Вот уже фашисты 
совсем рядом — до них мет
ров 30. По !;оманде лейте
нанта Сухина бойцы нача.чи' 
действовать гранатами. И 
гитлеровцы дрогнули, стали 
отступать. На поле, боя ос
тались 80 убитых. Но и по
ложение группы Сухина бы
ло не из легких: подходили 
к концу боеприпась!.

.Участник боя, И. И. Овин
ный рассказывает: «Помню, 
к вечеру оставалось совсем 
немного патронов. Тогда 
лейтенант Сухин ■ и рядовой 
Шеремет поползли. к , немец
кому пулеметчику. Он зани
мал позицию на фланге, и 
поэтому была надежда при
близиться к нему незамет- 
ко. Замысел удался. , Когда 
гитлеровец перезаряжал ору
жие, каши набросились на 
него и захватили пулемет и 
боеприпасы.

Самой яростной была две
надцатая ата'к'а. Против нас 
шло более 300 гитлеровцев. 
Но мы остановили их огнем 
и гранатами. Так и продер
жались сутки, уничтожив 
более 150'фашистов,'Пока на 
по.мощь не подошла рота под 
командованием капитана Ду- 
менко.

ков, Н. Д. Ольчев и другие, 
,о подвигах которых газета 
«Красное знамя» не раз рас
сказывала читателям.

Героями Советского Союза 
стали более 40 вьшз'скников 
Томского артиллерийского 
училища, несколько выпуск
ников Белецергсовского во
енно-пехотного, . Днепропет
ровского артиллерийского и 
других училищ, находив
шихся в годы войны в Том
ске.

Большую работу по сбору 
материалов о Героях Совет
ского Союза — томичах про
делал профессор Иркутского 
государственного университе
та И. И. Дзюнецов. Сегодня 
мы начинаем публиковать 
серию его статей.

Группа Сухина блестяще 
выпо.тнила свою задачу: 
удержала плацдарм и от
влекла на себя силы фашис
тов. За ночь была построена 
переправа через Неман, и 

, утром переправившиеся по 
ней подразделения по.дка 
выбили гитлеровцев из на
селенного пзшкта Лунно и 
ДЕинз’лись дальше.

Всем семерым воинам во 
главе с С. 3. Сухиным было 
присвоено звание Героя Со
ветского Союза, 13 том числе 
М. С. Майдану, А. П. Ниче- 
пуренко, Т. И. Солопенко и 
И. Г. Шеремету — посмерт-. 
но. Они погибли в бою ка. 
плацдарме. Были ранены 
сержант С. Н. Ка.динин • и 
красноармеец И. И. Осин- 
ный. Ранен был и командир 
группы С. 3. Сухин.

В 1963 году школьыйки - 
следопыты ■ поселка Лз'нко- 
занялись поисками героев, а 
в следз'ющем году С. 3. Су- 
хии полз'чил приглашение 
побывать я Лунно. В письме 
говорилось: «Пишз'т вам
школьники поселка Лунно, 
который вы освободили от 
немешео - фашистских .■эа- 
хва^япков. Через много лет 
нам удалось зюнать подроб
ности героического подвига 
бойцов при освпбо:кдении на
шего поселка. Подвиго.ч от- 
вахчной семерки мы восхи
щаемся, и образец выполне
ния воинского долга, кото
рый вы пока':а.''1и, будет с.дз'- 
жить нам примером».

С. 3. Сухин от!:ликнулся 
на ппиглашенпе ребят. В 
Луннс он встрети.лся со сво
ими Соевыми товари!цами 
С. И. 1;алии!шым и И. И. 
Осинкы.м. Жители поселк.а 
горячо приветствовали .I'cpo'- 
ев. .

И. КУЗНЕЦОВ, 
доктор историчёЬких пЛ- 

З’К, профессор.

ПОГОДА

Сегодня по области — .об
лачная погода с прояснени-

местами небольшие 
оса,гки, ветер юго-западный. 
7—12 метров в се!:з'нду, тем
пература 1—6 градз'сов теп
ла. В Томске без осадков,

25—26 октября—облачная с 
прояснениями погода, места
ми осадки, ветер северо-за
падный, 7—12 метров в се
кунду, температура ночью 
от 3 градз'сов мороза до 2

те.мпература 3—5 градз'сов градз’сов тепла, днем 1
тепла. градзюов тепла.

Ктв]|
СРЕДА, 24 октября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. ♦Время »̂ 8.55. Мульт- 
с?)нльм. 9,10. <Дом Островско
го». ^Фильм-спектакль. 12,10. 
«Знай и умей». 12.40 Новости. 
14.15. Новости. 1'4.35. <*Пяти- 
летка — дело каждого». Кино
программа. 15..20. «Вместе — 
дружная семья». 15.45. «Раб- 
сказыпают паши корреспон
денты». 16.15, «ТТ о я и я». 
*И. Сельвинскин». - • 16.55. .̂Се
годня в студт-ш-*'. Фильм-кон
церт. 17.45. «...До шестнадца
ти и старше». 18.30. Докл'мен- 
тальный фильм 18.45. Сегод
ня в мире» 19.00, Мульт- 
фил ь̂м. 19.25. «Мир и моло
дежь*. 20.00. Концерт акаде
мического оркестра руссгсих 
народных инструментов ’ ЦТ и 
ВР'. 21;00. «Время». 21.35. По 
страницам передачи «Музыка

в театре, в кино и на телеви- 
донип'. 22.00. Кубок УЕФА по 
■футболу. 1/16 финала. «Локо
мотив.» (Лейпциг) — «Спартак» 
Москва). В перерыве (22.45 ) — 
1 Сегодня в мира». 00.00. Ку- 
10К рбладателеч кубков по 
Футболу 1 8 ■ финала. «Дина
мо» /Москва) — «Хамрун» 
(Мальта'. 2-й тайл!.

ВТОРАП ПРОГРАММА 
МОСКВА

8,00. «Утренняя Г"мнастика. 
SilS. «Ус.тышать бул'*щего зов>*. 
Документальный фильм. 8.35. 
9.35. «М^'зыка» 5-й класс. 9.05. 
12.40. «Немецкий я.зык». 1О.05. 
А. Tвapдoчc^ '̂ш .̂ «Василий Тер
кин». 10.35. 11.40. «Общая био- 
.тогия». 9-й класс. 11.05. «Ма-» 
мина школа» 12.^0. «История». 
9-й класс. 13-ЛО. Научно-по
пулярный фильм 13.25. «Со- 
ветс1сое ттаббразнтельиое ттс- 
кусство». 14.10. «Школа хозяй
ствования». «Дпсииплшта — 
.-̂ а.лог успеха». 14.40. «Пабло 
П икассо — худо1Ь'ник-коми>'- 
нист». 15.30. Новогти.

ТОМСК
17.30. Кинопрограмма, 

МОСКВА
,18.00. Новости.

ТОМСК
18.15. «Наш Фриц». Доку- 

\{ентальный фильм. 18.35. «Жи
вотноводство — у д а р н ьт й 
Фронт». Репортаж с МТФ Пер
вомайского района. . 19.00.
«День области». 19.15. «Будни 
спортивной школы». 19.-40. 
«.Боевая программа ' действий». 
Д оку м ента л ь н ы н фильм.

20.00.
лыши!»

МОСКВА
«Спокойной ночи, ма-

ТОМСК
20.15. «Адреса передового 

опыта» «Объединение- «Томск- 
стройтраис»: слагаемые соцк-
альной программы».

МОСКВА
21.00. < Бремя». 21.35. Премь

ера художественного • теле
фильма «Тепло студеной зем
ли». 1-я серия. 22.45. Концерт 
лауреата международных i .*o h - 
курсоп - Кристиана Блекшо.у 
(Великобритания)

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

1 ТЕАТР ДРАЛ1Ы
24 октября. «Ревнивая к .себе счмом' 1Р-.‘̂ 0

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ, 
Ье ! и с п о р т а

24 октября. «Чудовище»--19,
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Футбол

ВСмоленске- 
0  н 3 а »

в  течение недели в 
Смоленске на полях инс
титута физической куль
туры проходили финаль
ные соревнования на Ку
бок республиканского со-, 
вета' ДСО «Буревестник» 

. по футболу. Еще ранней 
весной , включились в 
борьбу, за почётный трЬ- 

■ фей шестьдесят, две сту
денческие команды Рос
сийской Федерации.
. В результате упорных 
поединков на футбольных 
полях определились те во
семь сильнейших коллек
тивов, которые вели «пор 
на заклю.чительном .этапе 
турнира. Томское студен
чество на этих состязани
ях - представляла , сборная 
футболистотз пе.та^огиче! 
ского института. '■

Томичи уверенно пре
одолели «сито» предвари
тельных игр, А в финаль
ной части турнира они 
оказались единственной 
командой, сумевшей о-го- 
брать очко у будущих по
бедителей . розыгрыша 
Кубка — студентов Смо
ленского института физи
ческой культуры. Итак, 
хозяева соревнований — 
ка первом месте. Вторы
ми были футболисты Че
чено-Ингушского ■ государ
ственного педагогического 
института из города Гроз
ного. Будущие педагоги из 
Томска завоевали бронзо
вые награды.

• В. ВАСИЛЕВИЧ.

ЮНЫМ
ШАХМАТИСТАМ
Прекрасный подарок получили юные любители 

шахмат Риги: в центре го
рода открылся их клуб. В 
нем просторный игровой и тренировочный залы, чи
тальня. методические каби
неты. Общественный дирек. 
тор клуба — заслуженный тренер СССР Александр 
Кобленц.

Наш клуб станет центром 
массового развития и пропаганды шахмат среди де
тей и подростков. Здесь бу
дут проводиться трениров
ки и соревнования встречи 
с ведущими мастерами , и гроссмейстерами, лекции 
для детей и родителей, фо
товыставки и викторины.

(ТАСС).

На самЬдёятёльнЬй сцёнё

Рождается в поиске
«Поздравляю е началом сезона. Победного вам продол

жения. Новых рифов и нопутного ветра! Валерий Вол
ков».

Это — только одна из пачки телеграмм, пришедших 
осенью в адрес народного студенческого театра политех
ников. Он родился одиннадцать лет назад как театр ми
ниатюр. Его назвали «Театр «Сегодня студент смеется». 
Сокращенно — «ТССС». Затем коллектив йесколько пере- 
стргился: в его активе сейчас уже шесть драматичес|сих 
спектак.лей, Но название сохранилось.

Оно известно сейчас во .многих городах страны. Кол
лектив—  лауреат международного, всесоюзного и всерос
сийских конкурсов творчества самодеятельных театров. 
Награжден многими грамотами и дип.ломами. В прош
лом году иодтвердил высокое звание народного.

З д е с ь  р о л и  

не
в  театре .бЬл.ее тридцати 

артистов-любителей. Это те, 
кто учится в вузе сейчас 
или. недавно "оставил студен
ческую • скамью. Как и во 
всяком творческом коллекти
ве, происходит смена поко
лений. Но в «ТССС» Она со
вершенно безболезненна, а 
проблемы набора нет вообще. 
Здесь не вывешивают объяв
лений с приглашением, -запи
саться в ко.1!Лектив (два года 
назад попробовали вывесить 
— желающих набралось око
ло : семидесяти человек). Сту
денты приходят сами. Оста
ются,. цонечио, не все. Но 
самь!е прёдакпые не поры
вают связей с театром на 
долгие годы. г ,

Нынче из армии верйулся 
Роман Смоляр, а еще рань
ше — Александр Ивакин. 
Первым делом они отправи
лись Б «ТССС», Сейчас ребя
та продолжили учебу в вузе 
и вновь участвуют в спек
таклях театра. В короткий 
отпуск приехал Виталий Бы
ков — и весь его провел в 
родном театральном коллек
тиве. Вот-вот должен уехать 
по распре.делеиию • Александр 
Пятовский, но каждый день 
он гпешит на репетиции. За
кончили инститл'т, обзаве- 
.дись , , семьями Евгений
Се.дьц, В.чалймир Козлов, 
Александр Опарин и другие, 
Но. как обычно, ровно в семь 
они — вместе_. ...

Чем покоряет этот коллек
тив? Прежде всего своей 
творческой атмосферой. В 
нее поцадает ' всякий нови
чок. Здесь не заставляют чи
тать монологи, как-то по- 
другому, демонстрировать ар
тистические способности. Тут 
нужно проявить себя в буд
ничной, даже черновой рабо
те, которой занимаются все. 
Сейчас, например, приводят 
в порядок помещение для 
репетиций. Затем потребует
ся придумывать эскизы ко- 

, стюмов для нового спектак
ля, рисовать декорации, под- 
бир.ать музыку...

Только через конкретные 
дела каждый сможет почув
ствовать свою причастность 
к театру, станет жить его 
думами и проблемами. И 
только после этого придет 
приобщение к великому та
инству — рождению спек
такля.

...Татьяна Васильева при
шла в театр потому, что уме
ла танцевать. Но танцев в 
спектаклях было мало, и 
она скучала. Как-то приняла 
участие в конкурсе эскизов 
к одной из постановок. Ее 
наброски понравились боль
ше других; Она стала читать 
все о пьесе, мысленно рисуя 
себе окружающую героев об
становку, проигрывая вари
анты их поведения. Ей дове
рили тогда маленькую роль. 
А в прошлом году она уже 
сыграла в одном из спектак
лей главную героиню.

О своем коллективе само
деятельные актеры говорят 
так;

Е. Сельцг
— Я не представляю себя 

вне театра. Он заставляет 
дУлмать, размышлять, мечт 
тать. И внутренне расти, са
мосовершенствоваться. Сам 
я, например, обязан театру 
и тем, что учусь сейчас в 
Литературном институте 
имени Горького.

В. Козлов;
— Главное, по-моему, здесь 

обхцение. Нет, я имею в ви
ду не 'наши споры,, борьбу 
мнений, вихрь страстей .̂. Хо
тя и э'го очень важно. Я — о 
том, когда самое сокровен
ное несешь на сцену и гово
ришь со зрителем о то.м, что 
волнует. .

Р. Смоляр;
— Участие в театре дает 

такой духовный заряд, что 
ты, не можешь жить пассив
но. Будет жёлание творить, 
пробовать себя.

Иг р а ют See
в  репертуаре «ТССС* — 

сочинения Г. Гарина, Е. Шва
рца, Б. Брехта... Афиша со
лидная. Выбирая пьесу, 
здесь, естественно, не ориен
тируются на профессио- 
нальньхе i кол.лективы: воз
можности не те. Но есть в 
театрах,, подобных «ТССС», 
и преимущества; шире мож
но экспериментировать, про
бовать силы.

Сейчас коллектив продол
жает работу над двумя спек
таклями, премьеры которых 
состоялись весной. Первый 
— по пьесе Д. Вассермана и 
Д. Дэриона «Человек из Ла- 
манчи» — массовый. В нем 
занято более двадцати ак
теров. Многие из них впер
вые получили «большие» ро
ли, другие в первый раз вы
шли на сцену. Премьеру иг
рали с энтузиазмом. Ведь 
пьеса — о том, в чем моло
дые так нз'ждаются: о вере 
в искренность человеческих 
отношений, в настоящее до
бро, в прекрасную мечту и 
об огромной силе этой веры. 
Главный герой — Дон Ки
хот, он же Сервантес (роль 
исполняет студент ФТФ 
М. Андреяшкин), бунтует

против жестокостей жизни, 
против равнодушия и безве
рия. В пьесе . сталкиваются 
два принципа жизни. Гер
цог (студент С. Сазонов), 
выразитель мыслей обывате
лей, провозглашает свое 
кредо; «Человеку не на что 
надеяться. Человек должен 
принимать жизнь такой, как 
она есть». В ответ ему зву
чат жизнеутверждающие ело' 
ва: «Самое худшее безумие
— видеть жизнь такой, как 
она есть, не замечая того, ка
кой она должна быть!» Вера 
Дон Кихота зажигает дз̂ ши 
других, открывает в них та
кие ценности, о которых они 
нс подозревали.

Спектакль этот, как и не
которые прежние работы те
атра, — романтический. в 
нем условны время и место 
действия. Это открыло акте
рам возможности для фанта
зии, творческого прочтения 
литературного материала. 
Пьесы такого характера про
сто необходимы для тех, кто 
пробует свои силы на сцене, 
считает режиссер театра 
В. И. Кетлина.

Во втором спектакле заня
ты актеры «старшего поко
ления», их всего четверо. 
Спектакль необычен потому, 
что он играется прямо в за
ле, на маленьком «пятачке» 
для сценичёскего действия. 
И кажется: то, что играют 
актерьд происходит ря
дом, в нашей обычной жиз
ни. Это и на самом деле 
спектакль о наших совре
менниках — первый в ре
пертуаре театра. Он состоит

■ из двух частей. В его основе
— пьесы А. Гельмана «Ска
мейка» и В. Славкина «Кар
тина». Сюжеты разные, но 
коллектив закономерно объе
динил их в одно целое, по
тому что темы и героц пьес 
близки. В первой части дей
ствующие лица — Он и Она 
(исполнители — А. Опарин и 
Л. Родникова), во второй — 
Хозяин и Гость (В. Козлов и.

/ Е. Сельц), Несмотря на глу
бокие различия между собой, 
герои оказываются нужнь!ми 
друг другу, и  каждый помо
гает другому найти себя, 
иначе взглянуть на мир, на 
себя в этом мире.

В. АНТОНОВА.

В КИНОТЕАТРАХ; .
«РОДИНА» t

24 октября. «Преферанс по 
пя-.-йнц&м» — 9-10, 10-50, 12-30,
14- 10, 16-10,' 18-20. 20, 21-30.

вмени М. ГОРЬКОГО 
24 октября. «Репортаж , из бездны» — 8-40. 10-20 12

1-3-40, 15-20, 17, 18.40. 20-20,22. «Счастлиз-1 я. Женька'», -- 
8-40. 10-20. 12. 13-40.- 1.5:20, 17, 
18-40. 20 20, 22. З.ял i.-i.'Hoxpo-н:н,-н. «Опасные мелочи», 
«Сколько сто'^т картошка» — 
9, 10 0,5, П-10 12-1,5, 13-2014iOg 15-30, 16-35. 20.

«ОКТЯБРЬ»
24 1 1 1 :тлЗря. «Уникум» — 

8-40, 12-10, 14, 16. 17-50. 19-40, 21-30. «Репортаж из бездны» — 
8-40. 10-20, 12. 13-40. 15-20,17, 
13-40, 20-20, 22. «Единица ,собманом» .. 10:30

«ПИОНЕР»
24' онтиОря. «Где ты жи

вешь?» - 9 , 10.40. 12-20, 14,15- 10, «Европейская история»
— 17-20, 19-20, 21 10. 

имени И. ЧЕРНЫХ
24 октября. «На перевале не стрелять» -- П. 10-:ТО,-12, 17,18- 30. 20. 21-20. «Оленья охо-та» - .13-30. «Тутси» 9

10-40, ,12-20, 14. . 1-6, 17-Se,19- 40, 21.20,
«СИБИРЯК»

24 октября. «Два капитана.» 9-20. «Синьор Робинзон» —.
11, 12-40, 14-20, 16,17-40,19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

24 октября. .«Безбилетная пассажирка» — 11-30, 15.
«Вокзал для двоих» -—’ 18 21* 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

24 октября, «Умеющий молчать» — 18. 20-30
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДу\
24 окт.ября. «Сказ про то, как царь Гетр арапа женил»— 17-10, 19, 21.
Управление водопроводно- 

канализационного хозяйства 
просит жителей г. Томска, 
ммсгощих личное домовла
дение, погасить задолжен
ность за пользование водой 
до 25 декабря 1984 г.

В случае неуплаты дома 
будут отключены от водо- 
снафкения.

Томский медицинский ин
ститут ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР
слушателей в медико-биоло
гическую школу при ТМИ.
; Приглашаются учащиеся 
9—10 X классов школ города 
и средних учебных заведе
ний. Занятия будут прохо
дить еженедельно, по поне
дельникам, в аудиториях 
новоанатомического кор
пуса. Начало занятий — 
29 октября, в 17 часов. 
Окончившим МБШ выдает
ся свидетельство - рекомен
дация для поступления в 
медицинский институт.

Бюро по трудоустройсгау 
населения совместно с учеб
ным комбинатом Томского 
речного порта ПРОВОДЯТ 
НАБОР НА КУРСЫ гаэо- 
электросварщиков.

Принимаются лица не мо
ложе 17,5 лет, с образовани
ем 8—10 классов. Стипендия 
— 100 рублей. Срок обуче
ния — 10 месяцев. Начало 
занятий — 1 ноября. Нуж
дающимся предостав.дяется 
общежитие.

За направлениями обра
щаться: 'Томск, в бюро по 
трудоустройству населения и 
его филиалы: пр. Кирова,
17; ул. Пушкина, 71; ул.

, Бердская, 18. Справки по 
тел. 2-82-07, 2-42-53.

Телеателье № 1 просит 
к.чиеитов до декабря 1984 го
да погасить задолженность
за абонементное обслужива
ние черно-белых телевизо
ров. Справки по телефонам 
3-22-28, 3-47-91. 3-30-66.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА 
ЧЕМПКОНАТ СССР ПО ХОККЕЮ СРЕДИ КОМАНД 

МАСТЕРОВ И ГРУППЫ КЛАССА «А»
3, 4, 6 ноября
«КЕДР» (Томск) — «СОКОЛ» (Краснэярск).
13. 14. 16 ноября
«КЕДР» (Тол'ск) — СКА (Новосибирск).
19, 21. 22 ноября . ,
«КЕДР» (Томск) — «БИНОКОР» (Ташкент).
Начало — в 19 час. , .
Кассы работают с 11 часов.
Справки по тел. 4 83-36, 4-47-77.

РЕТ1ЕРТУАРНЫЙ ПЛАН ТВОРЧЕСКИХ КОЛЛЕКТИВОВ 
. ДОМА УЧЕНЫХ НА НОЯБРЬ

2. 30 (пятница)
Спектакль молодежной драматической студии по. пьесе 

А. Яковлева
«СО-ЛНЕЧНЫЙ УДАР»

в постановке А. Галаиского.
11 (воскресенье)
Спектак.пь народного драматического теат’ра по пьесе 

Б. Врублевской
«к аф ед ра»

в постановке О. Мальцевой.
24 (суббота)'
Спектакль ст-'.-ии пантомимы по сказке Т. Янссона 

«Ш.ГЯПА ГОЛШЕВШША» 
в постановке А. Постникова.
25 (воскресенье)
Спектакль народного драматйчсы'ого театра- по пьесе 

Ci Алёи’иия
«СТАРУШКА»

в постановке А. Казачкова.
Начало спектаклей — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются в кассе Дома ученых с 13 до 19 ча

сов. .

В народном уиадсрситстесзнаний Томского политехни
ческого института е 1 октября начали'’ь занятия на фа- 
ку.льтстах:

физическом (занятия проводятся по средам, с 13 час. 
45 мин., в первой ф!1зической аудитории корпуса № 3 — 
пр. Ленина, 43);

химическом (по средам, с 18 час. 45 мин., в большой 
химической аудитории корпуса № 2 пр. Ленина, 43): 

математическом (по пятницам, с 18 час., в 327-й аудито
рии главного корпуса — пр. Ленина, 30);

геологоразведочном (по пятницам, с 18 час., б  210-й ау
дитории корпуса № 1 :— ул. Советская, .83); ;

отделении программирования (по средам, с 18 час., в 
425-й аудитории корпуса № 8 — ул. Усова, 7).

Приглашаются школьники старших классов, рабочая 
молодежь, на отделение' Программирования — все жела
ющие получить знания по. программированию на языке 
«Бейсик».

Обучение в народном университете технических зна
ний проводится бесплатно. ’ ,

О  C A V > K B A  ^  т  "
T P V J l O V C T P O i l C T B A

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в УПРАВЛЕНИЕ ТЕПЛОВЫХ .СЕТЕЙ; машиияста 

котАа, маткниста-обходчика по котельному оборудом- 
нмю, слесаря по ремонту' котельного рборудовавкк, ма- 
пшяиста топливоподачи, старшего машиниста котель
ной» котлрчиста, машивиста-обходчика по золоудалению, 
няню в детский сад N° 6. Справки по тел. 2-60-10, 2-55-74. 
2-22-71.

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ЖИЛИЩНО-РЕМОНТНОЕ 
УПРАВЛЕНИЕ ТОМСКОГО ГОРИСПОЛКОМА: главного
бухгалтера, бухгалтеров материальной и расчетной групп, 
машинистку, газоэлектросварт*'ков, слесарей-сантехни- 
ков, печников, трактористов, плотников, штукатуров-ма- 
ляров, уборщиц подъездов, компрессорщиков, кровелъ- 
щиков-жестянщиков.

Справки по тел. 3-34-74.
За направлениями обращаться: Томск, пр. Кирова, 17; 

ул. Еердская, 18; ул. Пушкина, 17, — в бюро по трудоуст
ройству и его филиалы.

Ректорат, партком, об
щественные организации, 
кафедра факультетской те
рапии Томского медицин
ского института с глубо
ким прискорбием извеща
ют о смерти старейшего 
сотрудника ' института, вете
рана труда н Великой Оте. 
чественной войны, бывшего 
заведующего .кафедрой хи
рургии, профессора

АЛЬБНЦКОГО 
Бориса Александровича

и приносят глубокие собо
лезнования родным и близ
ким покойного. ,

Гражданская панихида 
состоится 25 орстября. в 14 
ч^сов, в актовом зале ме
дицинского института.

Объединение сТомлес- 
пром» выражает глубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу кончи
ны старейшего работника 
лесной промышленности

НЕСТЕРЕНКО Ивана Андреевича.

Областное управление 
сельского хозяйства выра- 
4кает глубокое соболезнова
ние экономисту 3. У. Шев
ченко по поводх’̂ смерти 
отца

БАХАРЕВА
Ульяна Иосифовича.

Муж. мать и дети с при
скорбием извещают о смерти

ГОРБАЧЕВОЙ Нины Исаевны.
Вынос тела — 25 октяб

ря, в 14 часов, из кварти
ры покойной (пер. Тлтан- ский, 1, кв. 1).
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